
•НА ПРОСВЕТ•

Если провокация с «грязной 

бомбой» все же случится, то 

спираль эскалации массового 

применения ядерного оружия 

будет уже не остановить. От-

резвит ли это тех, кто замыс-

лил такой сценарий?

СЕРГЕЙ ИЩЕНКО
ВОЕННЫЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

В
сю неделю рассуждения на 

тему, применит или нет Киев 

так называемую грязную 

бомбу, звучат из каждого 

утюга. О серьезности опасе-

ний Москвы на этот счет свиде-

тельствует беспрецедентная ди-

пломатическая активность. Так, 

по линии военно-политических 

контактов с бывшими западными 

партнерами, вступившими в не-

объявленную войну с Россией на 

берегах Днепра, случилось нечто 

из ряда вон выходящее. За один 

день впервые министр обороны 

Сергей Шойгу провел срочные 

телефонные разговоры с главами 

военных ведомств Турции, Фран-

ции, США и Великобритании – Ху-

луси Акаром, Себастьяном Лекор-

ню, Ллойдом Остином и Беном 

Уоллесом. Как было официаль-

но объявлено, Москве известно, 

что работа Киева по организации 

провокации с «грязной бомбой» 

на российско-украинском фронте 

вступила в завершающую фазу.

А 25 октября факты, говорящие 

о высокой угрозе провокации с 

применением ядерных материа-

лов, были представлены россий-

скими представителями в ходе за-

крытого заседания Совбеза ООН. 

Ранее постпред Василий Небензя 

заявил в письме генсеку Антониу 

Гутерришу, что Россия расценит 

возможное применение Укра-

иной «грязной бомбы» как акт 

ядерного терроризма. По версии 

Москвы, цель вероятной прово-

кации – обвинить нашу страну в 

том, что она первой применила 

оружие массового уничтожения 

на театре военных действий, 

и тем самым запустить в мире 

очередную мощную антироссий-

скую кампанию.

А попутно Киев собрался от-

равить свою страну – назло мамке 

уши отморозить?

Российская разведка сообща-

ет: две неназванные организации 

Украины давно получили от руко-

водства страны поручения по соз-

данию «грязной бомбы». Сейчас 

эти работы уже на завершающей 

стадии. В ответ от Запада предска-

зуемо звучат заявления о том, что, 

дескать, все это выдумки Кремля, 

ничего подобного у Киева в мыс-

лях нет и никогда не было. Кто же 

прав? Покажет лишь время. На тех 

самых «часах апокалипсиса», от-

считывающих, кажется, послед-

ние минуты перед страшным.

А пока мы вправе отметить 

единственное, что сомнения не 

вызывает. Имитация тактиче-

ского ядерного взрыва или сра-

батывание «грязной бомбы» даже 

малой мощности способны мгно-

венно перевести вооруженный 

конфликт в совершенно новое 

качество. Потому что в любом ва-

рианте будет снят десятилетиями 

удерживавший мир от глобаль-

ной катастрофы клю-

чевой психологиче-

ский предохранитель. 

Потребность в искусственных 

суставах покрывается своими 

силами на 5%, в колющих и ре-

жущих инструментах – на 15 и 

11%, а магнитно-резонансных 

томографов (МРТ) в России не 

производится ни одного! Далее 

в остродефицитном списке зна-

чатся автомобиле- и авиастрое-

ние, микроэлектроника, сельхоз-

машиностроение. И, вы будете 

смеяться, ширпотреб!

Между тем государственная 

программа импортозамещения 

была объявлена еще в 2014 году. 

Но тогда жареный петух еще 

не клевал нас по-настоящему и 

продаваемые в стране одежда и 

обувь как минимум на 40% были 

импортными. Ситуация мало 

изменилась, если не учитывать 

московский бизнес: как сообщил 
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к худшему
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история 
важнее 
всемирной
Евгений Водолазкин – 
о новом романе 
«Чагин» и человеческой 
памяти

Вадим НОРШТЕЙН: 
Поразило, насколько 

велика и многообразна 
наша страна

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Секретарь Совбеза Николай 

Патрушев говорит, что запад-

ные санкции привели к необ-

ходимости импортозамещения 

практически во всех отраслях 

экономики. Центр стратеги-

ческих разработок (ЦСР) под-

считал объем финансовых 

потерь от ухода иностранных 

компаний – 240 млрд долла-

ров. То есть, если заново на 

пус том месте создавать за-

мену бизнесу, покидающему 

нашу страну, это обошлось 

бы в сумасшедшие деньги – 

по 1600 долларов с каждого 

россиянина, включая грудных 

младенцев. Где взять такие 

суммы для инвестиций?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Н
а самом деле ситуация 

еще тревожней, поскольку 

во многих отраслях импорт 

занял главенствующие по-

зиции. Например, в семе-

новодстве: доля иностранных 

семян составляет около 55% для 

кукурузы, 65% – для картофеля, 

73% – для подсолнечника, более 

80% – для овощей и 97% – для 

сахарной свеклы. И если завтра 

заменить их имеющимися оте-

чественными, продуктивность 

которых почти вдвое ниже, то 

для получения нынешних уро-

жаев потребуется гораздо больше 

земли и в полтора раза больше 

работников – не 6% населения, 

как ныне, а 8–9%.

Не менее сложно заниматься 

импортозамещением в области 

фармакологии (из-за кордона 

получаем 50–75% препаратов) и 

медицинской промышленности. 

Импортозапустение
Сможет ли российский бизнес занять нишу бывших западных партнеров?
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Грязная тварь

Вот и сторублевка 
не всем нравится

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Центральный банк планировал в текущем году за-

менить находящиеся в обращении сторублевые 

купюры, а в следующем – банкноты номиналом 

1000 и 5000 рублей. Однако планам этим не суж-

дено сбыться, их пришлось отложить как минимум 

до 2024 года. Дело в том, что имеющееся в распо-

ряжении банков счетно-сортировочное оборудова-

ние не научилось распознавать банкноты в новом 

дизайне.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Необходимость в обновлении наличности уже назре-
ла. Последний раз в России массовый выпуск новых 
купюр происходил в 1997-м, с той поры много воды и 
денег утекло. Но пока Центральному банку приходится 
отказываться от дерзких планов. Автоматические счет-
чики, установленные в банкоматах и проверяющие под-
линность купюр, тоже оказались импортозависимыми. 
Два производителя такой аппаратуры – NСR и Diebold 
Nixdorf, на долю которых приходилось до 60% рынка, – 
свернули бизнес в нашей стране. Из той техники, что 
имеется, полноценно работать с новыми купюрами в 
лучшем случае может только каждый пятый банкомат.

Такого подарка мошенникам ЦБ делать не решился. 
Прошли те времена, когда поддельные купюры пыта-
лись разменять в магазинах или на рынках. Сейчас под-
делки пытаются скормить банкоматам. 

Остается выяснить, каков ресурс у имеющихся в на-
личии банкоматов и как долго система может оставать-
ся стабильной без поставок новой техники. В Ассоциа-

ции банков России (АБР) считают, что у отрасли еще есть 
в запасе несколько лет, но дальше придется находить 
решения. По словам специалиста по информационной 
безопасности Максима Кривошеева, из рабочих вари-
антов остаются только два: налаживать производство 
собственных, отечественных банкоматов или надеяться 
на все тот же параллельный импорт. 

В том и в другом случае быстро исправить ситуацию 
не получится. На организацию производства отече-
ственных банкоматов с собственным программным 
обеспечением, по прогнозам экспертов, потребуется 
не меньше двух лет, а объемы поставок оборудования 
по параллельному импорту невелики и непредсказуе-
мы.

Нынче в России функционируют около 200 тысяч 
банкоматов. Для стабильного функционирования фи-
нансовой системы требуется, чтобы проверку подлин-
ности купюр осуществляли хотя бы две трети счетных 
устройств, но это сегодня невозможно. 

Впрочем, у этой проблемы есть и более современ-
ное, технологичное решение: переход на бесконтактные 
платежи. Опыт наших соседей из Китая говорит о том, 
что население огромной страны вполне может обхо-
диться без наличности, оплачивая все покупки и услуги 
виртуальными картами, загруженными в смартфон. Тех-
нологии бесконтактных платежей развиваются и в Рос-
сии, но очень робко, такими медленными темпами, что 
ждать победы прогресса придется годы и десятилетия. 

Впрочем, это не только техническая проблема, но и 
психологическая. Наши сограждане упорно не желают 
отказываться от наличности – сказывается недоверие 
к банкам и государству, въевшееся, кажется, на генном 
уровне. Да и сами банки, похоже, не слишком уверены 
в светлом бесконтактном будущем российской финан-
совой системы. 

В общем, не торопитесь избавляться от старых ку-
пюр, они вам еще пригодятся.   Т

АНТОНИНА ХУРЧАК

СПЕЦИАЛИСТ ПО ЭКОНОМИЧЕ -
СКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ
 – Родители советы давали, но на 
своем особо не настаивали: по-
нимали, что все равно сделаю как 
захочу. Теперь и я, и они доволь-
ны, что все так сложилось. 

ГЕННАДИЙ БИРЮЛЯ

ЭЛЕКТРОМОНТЕР 
– В детстве мечтал стать летчиком 
или следователем, но папа меня 
приземлил. Выучился на электро-
монтера. Дело хорошее, но счас-
тья работа мне не приносит. 

МУХАМБЕТКАЛИ УМБЕТКАЛИЕВ

ЮРИСТ
– Отец советовал стать ветери-
нарным врачом, но мне с жи-
вотными как-то не очень. Учился 
на юриста, сейчас работаю участ-
ковым. Мне общаться с людьми 
по душе.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Мы посоветовались – 
и я решил
Опрос родителей старшеклассников пока-

зал: среди профессий, которые мамы-папы 

желают чадам, лидируют IT, предпринима-

тельство и госслужба. А вы родителей по-

слушались?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Такие красивые деньги, а банкомат нос воротит.

курсы 
валют

$61,3589 (–0,0688)

€61,5718 (+0,0036)

97%
семян сахарной 
свеклы у нас 
в стране – им-
портные. Кар-
тофеля – 65%, 
подсолнеч-
ника – 73%, 
овощей – бо-
лее 80% 

И
Л

Л
Ю

С
ТР

А
Ц

И
Я

 C
A

R
IC

AT
U

R
A

.R
U

заммэра Владимир Ефимов, с ян-

варя по август сего года в столице 

объемы производства одежды по-

сле ухода зарубежных предпри-

ятий выросли в 2,7 раза, увели-

чилось и производство обуви. 

А выпуск детских игр и игрушек 

вырос в целых 6,4 раза. 

В мэрии это называют первы-

ми результатами реализации 

московской программы импор-

тозамещения. Как говорит глава 

департамента инвестиционной и 

промышленной политики Вла-

дислав Овчинский, после ухода 

целого ряда зарубежных брендов 

количество предприятий в горо-

де выросло на 20% – до 3,5 тыся-

чи. Больше 20% предприятий 

относятся к сфере радиоэлектро-

ники и приборостроения, по 7% 

приходится на пищевую и легкую 

промышленность, свыше 5% – на 

машиностроение. Власти предо-

ставляют инвесторам субсидии и 

займы, подбирают площадки для 

размещения производств. Для ре-

ализации масштабных инвести-

ционных проектов, связанных со 

строительством инновационных 

и социально значимых произ-

водств, бизнес получает город-

скую землю в аренду по ставке 1 

рубль в год.

Все познается в сравнении. 

А потому заглянем в Санкт-

Петербург, где характеризуют 

текущую ситуацию в экономи-

ке в целом и промышленности 

в частности как стабильную. 

И действительно, по данным 

Петростата, промпроизводство 

за семь месяцев выросло на 4,7%, 

хотя в июле уже наметился спад. 

А в соседней Ленобласти пром-

производство уже сократилось. 

Притормаживает и объем инве-

стиций в основной капитал. 

Зато планов громадье! В авгус-

те власти Петербурга утвердили 

список продукции, подлежащей 

импортозамещению, – аж из трех 

сотен позиций. В перечень вошли 

продукция станкоинструменталь-

ной промышленности, фотоника 

и светотехника, энергетическое 

машиностроение, медицинские 

изделия, фармацевтическая про-

дукция, компрессорное и холо-

дильное оборудование, легковые 

и грузовые автомобили, кареты 

скорой помощи, оборудование 

для производства хлебобулочных 

изделий, для сахарной и пивова-

ренной промышленности. Заме-

нять российскими аналогами в 

Петербурге собираются и ткани 

текстильные, белье по-

стельное, столовое, ту-

алетное и кухонное… 

Мир 
в радиоактивной 
пыли: 
апокалиптическая 
картина грозит 
обернуться 
реальностью
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Для всех станет понят-

ным, что оружие массо-

вого уничтожения от-

ныне применять можно. И никто 

не знает, получится ли у мировых 

лидеров хотя бы на самом краю 

разверзшейся пропасти остано-

вить спираль неизбежной при 

таких условиях глобальной эска-

лации.

Собственно, об этом же в ми-

нувший понедельник, 24 октя-

бря, заявил и советник генди-

ректора «Росэнергоатома» Ренат 

Карчаа: «То, что жизни людей, 

которые будут погублены в ре-

зультате применения этой самой 

«грязной ядерной бомбы», – это 

лишь малая доля того, что мо-

жет случиться потом. А потом у 

нелюдей, которые заказывают 

подобного рода варварские экс-

перименты, развяжутся руки, 

и они влезут в этот конфликт по 

полной программе. Масштабно 

и с применением таких сил и 

средств, что тогда уже риск гло-

бальной ядерной войны, Третьей 

мировой, возрастет многократ-

но. Это очень реально».

Ну а теперь к деталям. Печаль-

но, но в техническом отношении 

для Киева быстро изготовить 

эту грязную тварь, бомбу – раз 

плюнуть. Для этого на Украине 

имеется вся необходимая про-

изводственная база и научный 

потенциал. В первую очередь это 

три действующие на территории 

страны АЭС.

Кроме того, как считают наши 

военные, для провокации могут 

быть использованы более 50 

тысяч кубических метров ра-

диоактивных отходов, которые 

скопились на Приднепровском 

химзаводе.

Дальше все элементарно. Бе-

рется, скажем, стандартный 

20-футовый морской контейнер. 

В него тайно загружается 40–60 

кг радиоактивного вещества и 

10–20 тонн обычной взрывчатки. 

И все, «грязная бомба» готова. За-

палом может служить специаль-

ный имитатор ядерного взрыва 

ИУ-59, разработанный еще в Со-

ветском Союзе, для того чтобы 

учения максимально прибли-

зить к боевым условиям совре-

менной войны. Затем устройство 

грузят, предположим, на трей-

лер и отвозят поближе к фронту, 

куда долетают российские сна-

ряды. Остается ожидать только 

команды на подрыв.

•ЭХО•

Это, собственно, было ожидаемо: по 

мере углубления кризиса в Европе 

после пандемии и начала на Украи-

не специальной военной операции 

случится цепная реакция по смене 

правящих команд в ведущих евро-

пейских странах. И процесс действи-

тельно пошел. Сначала покинула 

капитанский мостик в Германии фрау 

Меркель, а за последние недели но-

вые правительства приведены к при-

сяге в Великобритании и Италии. Во-

прос в том, оправдают ли перемены 

в подходах Берлина, Рима, Лондона 

ожидания наших пикейных жилетов, 

регулярно предсказывающих из-

менения курса в отношении России? 

Ответ отрицательный.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Уже третий за год лидер правящей Кон-

сервативной партии Великобритании 

Риши Сунак вступил в должность пре-

мьер-министра, получив мандат из рук 

короля Карла III. Нетрудно угадать, что 

после Джонсона и Трасс новый премьер 

будет менее экстравагантен, более сдер-

жан и компетентен. Технократ-миллиар-

дер, он надеется вытянуть из стагнации 

английские финансы и довести Брек-

сит до завершения. Военная поддержка 

Украины остается лишь одной из задач.

FT подчеркивает, что это будет первый 

в Британии «цветной» премьер-министр, 

а также первый со степенью магистра 

делового администрирования и опытом 

работы в Goldman Sachs. «В политиче-

ском плане он – сплошное противоречие: 

правый консерватор, рассчитывающий 

на поддержку левых и центристов в своей 

партии». Убежденный сторонник Брек-

сита и зон свободной торговли, Сунак 

внушает больше доверия из всех тори не 

потому, что хитро подсидел Джонсона, 

а потому, что обещал пересмотреть или 

отозвать все 2,4 тысячи сохраненных на 

острове законов ЕС в первые же 100 дней 

своего премьерства. Это будет непросто, 

но он настроен решительно.

Отцом новоиспеченного премьера 

был врач, мать управляла аптекой. Сын 

сумел стать первым учеником в элитном 

Винчестерском колледже. Экономику и 

философию изучал в Оксфорде, а дело-

вую магистратуру завершил в Стэнфор-

де. Для первых лиц Королевства совсем 

не типичен непьющий индуист, не упо-

требляющий в пищу говядину. Риши с 

начала карьеры имел дело с недоверием 

однопартийцев. Хотя раса и религия Су-

нака редко упоминались в ходе кампа-

нии, его пытались поддеть насчет полу-

чения им американской зеленой карты, 

но он аннулировал ее в 2021 году. Вряд 

ли СМИ обратили бы на это внимание, 

будь Сунак белым. Столкнувшись с пред-

взятостью, он уже собирался отчалить 

в США, но тут случилось скоропалитель-

ное фиаско Лиз Трасс.

Тем не менее дотошные медиа на шли 

в «тефлоновом имидже» Сунака несколь-

ко трещин. Признавая изысканность ма-

нер и железное спокойствие, эксперты 

считают его оторванным от британской 

действительности: он фанат «Звездных 

войн» и кока-колы (ее Риши может опро-

кинуть по семь стаканов за день). Это 

ненаказуемо, но подозрительно для 

краснолицых завсегдатаев пабов.

В апреле 2022 года министр финансов 

признался, что его жена, дочь милли-

ардера с состоянием в 750 млн фунтов, 

остается временным резидентом в Ко-

ролевстве, чтобы законно не платить 

местные налоги с доходов за рубежом. 

Теперь жена премьера с готовностью 

платит все налоги с 11 млн дохода уже 

в «родной» Великобритании.

Сможет ли выходец из среды эмигран-

тов, прошедший суровую школу жиз-

ни, сделать рациональной стратегию 

выхода Британии из кризиса и убедить 

правящую элиту в важности прагматич-

ной внешней политики? Ему будет чем 

заняться в энергетике и фискальной сфе-

ре, а также в улаживании противоречий 

с Шотландией и Северной Ирландией. 

Но отступиться даже на миллиметр от 

русофобии, этого краеугольного камня 

единого курса Запада, он и пробовать не 

станет. Остается рассчитывать хотя бы 

на то, что Риши Сунак более осторожен 

в обсуждении «ядерных вопросов», чем 

его буйные предшественники.

В Италии тем временем присягу при-

няла первая в истории страны женщина-

премьер. Типичная римская блондинка 

45 лет, Джорджа Мелони пришла к по-

беде во главе откровенно правой партии 

«Братья Италии» после долгого перио-

да левого популизма «Движения пяти 

звезд», едва не развалившего третью 

экономику Евросоюза. Джорджа начи-

нала в рядах «Национального альянса», 

духовного преемника Муссолини, но 

многократно сменила политический 

окрас и теперь стала записной право-

центристкой. В ее правительственной 

коалиции на роли младших партнеров 

знакомые нам «Лига Севера» во главе 

с Сальвини и «Народ свободы» с Берлу-

скони. Вроде бы конфигурация благо-

приятная для России, недаром в адрес 

Берлускони тут же из Москвы были от-

правлены 20 бутылок водки. Но будем 

смотреть на вещи трезво.

Джорджа Мелони заявила в Twitter 

о готовности тесно сотрудничать с НАТО, 

«которая является больше чем военным 

альянсом: оплотом общих ценностей, ко-

торые мы никогда не перестанем отстаи-

вать». Еще до выборов она заверила аме-

риканцев, что в случае формирования 

правительства политика в отношении 

России останется прежней. Де-факто 

Белый дом давно контачил с пассионар-

ной римлянкой. А попытки Берлускони 

выдать старые связи с Путиным за ко-

зырь в его личном участии в украинском 

урегулировании не прокатили: Мелони 

жестко осадила партнера, отметив, что 

отхода от установок НАТО по Украине 

не потерпит.

Франк-Вальтер Штайнмайер пре-

одолел унижения и заявился на Укра-

ину с визитом – первым с начала спец-

операции. Как пишет DPA, президент 

Германии (тот самый, продвигавший 

компромисс по «Минску-2») решил сво-

ими глазами увидеть «имеющиеся на 

Украине разрушения». Новая формула 

Штайнмайера: «Мы будем продолжать 

поддерживать Украину в экономиче-

ском, политическом и в военном отно-

шении. ФРГ нужна народу Украины». 

Некогда «друг Москвы» захотел послать 

украинцам знак солидарности прямо 

сейчас, «на этом этапе авиаударов с при-

менением беспилотников, крылатых ра-

кет и реактивных снарядов».

А в ЕС свои установки. «Цель Евросою-

за – не заморозить, а конфисковать рос-

сийские активы в Европе, но для этого 

нужно подготовить юридическую базу, – 

делится планами глава Еврокомиссии 

Урсула фон дер Ляйен. – Это нетриви-

альная задача, ведь мы должны следо-

вать верховенству закона, чтобы создать 

безупречные законные основания для 

этого процесса». И вот какое совпадение. 

Согласно цифрам Всемирного банка, на 

восстановление Украины потребуется 

свыше 350 млрд евро, что примерно 

соответствует заявленному ЕС и США 

объему замороженных активов России 

на их территории.

Все сходится.  Т
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Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Все эти издевательства 

над народом Донбасса не 

должны остаться безна-

казанными. Трибунал 

не может, а должен быть 

в перспективе.

Кирилл
патриарх Московский и 

всея Руси

– С точки зрения христи-

анской эсхатологии гло-

бальный универсализм 

– условие появления того, 

кто будет претендовать на 

глобальную власть и с чьим именем связан 

конец света.

Яков Кедми
экс-глава израильской 

спецслужбы

– Закупать все, что нуж-

но российским военно-

служащим, – задача Мин-

обороны. А если денег не 

хватает, то надо олигархов 

подключать. Это же дикость. Все, что требу-

ется солдатам, должно покупать Министер-

ство обороны... Может, вы объявите, если у 

Министерства обороны не хватает денег, то 

пусть олигархи поделятся деньгами, которые 

им не на что тратить.

Геннадий Зюганов
лидер КПРФ

– Фармацевтика вообще 

ликвидируется как класс. 

Это в стране, в которой во-

семь из десяти таблеток 

иностранные, а в осталь-

ных двух – субстанции 

иностранные.

Никита Хрущев
первый секретарь 

ЦК КПСС (послание 

президенту США Джону 

Кеннеди, 28 октября 

1962 года)

– Мы, облеченные доверием 

и большой ответственно-

стью, не должны допускать обострения об-

становки и должны ликвидировать очаги, где 

создана опасная ситуация, чреватая тяжелы-

ми последствиями для дела мира.

Федор Тютчев
поэт (Н.И. Тютчеву, 

29 октября 1832 года, 

Мюнхен)

– В ожидании сих великих 

событий мы вращаем-

ся здесь в весьма тесном 

мирке провинциальной 

столицы.

К этим друзьям спиной лучше не поворачиваться

В Лондоне Риши Сунак вступил в долж-

ность премьер-министра. В Италии при-

сягу приняла первая в истории страны 

женщина-премьер, типичная римская 

блондинка 45 лет Джорджа Мелони.

с. 1

Сергей Лавров
министр иностранных дел РФ

«Голословные опровержения западных коллег 
о том, что все это (про «грязную бомбу». – «Труд») 
выдумки и что Россия сама планирует сделать 
нечто подобное, чтобы потом обвинить режим 
Зеленского, – это несерьезный разговор. То, что 
публично говорят наши западные партнеры, буду-
чи ангажированы на безоглядную поддержку Вла-
димира Зеленского и его режима, необязательно 
означает, что в своих внутренних дискуссиях они 
будут легкомысленно воспринимать предостав-
ленную нами информацию... В вопросе о «грязных 
ядерных бомбах» власти РФ обязательно разбе-
рутся до конца. У нас есть живой интерес не допу-
стить подобной жуткой провокации».
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Движение грузового транспорта по автомобильной 
части Крымского моста будет возобновлено не ранее 1 декабря текущего года, 

сообщил Минтранс РФ

Российская промышленность по итогам сентября
сократила выпуск на 3,1% год к году. По оценке Росстата, это максимальный спад 

за последние два года

Грязная тварь

Сколько там 

натикало 

на часах 

апокалипсиса?

Вероятно, для многих станет 

открытием, что полвека назад 

подобная имитация ядерного 

взрыва с использованием ИУ-59 

в рамках Объединенных воору-

женных сил Варшавского дого-

вора уже проводилась. Только 

без радиоактивных веществ. 

Случилось это на территории 

Румынии в 1965 году. Под на-

блюдением министра обороны СССР маршала Андрея Греч-

ко на учениях отрабатывался 

ядерный удар по войскам НАТО, 

якобы вторгшимся в Трансиль-

ванию. Имитатор взрыва так-

тического ядерного боеприпаса 

на пути врага был взорван на 

Трансильванском плато. После 

чего, по легенде учений, румын-

ские войска начали контрнасту-

пательную операцию на Север-

ную и Центральную Италию. По 

замыслу командования Воору-

женных сил Варшавского дого-

вора, в сложившихся условиях 

боевой порыв наших союзников 

завершился бы взятием Рима...

Так что технически для Укра-

ины сегодня создать полную ил-

люзию ядерного взрыва труда 

не составляет. Был бы приказ 

из Киева. Для средств космиче-

ской и авиационной разведки 

любой страны все будет выгля-

деть очень натуралистично. Не-

стыковка может быть в одном: 

поскольку речь, по имеющейся у 

Москвы информации, пойдет не 

просто об имитаторе, а именно 

о «грязной бомбе», набор потен-

циально оказавшихся в ходе про-

вокации радиоактивных изото-

пов в воздухе должен быть таким 

же, как в любом российском ар-

тиллерийском или авиационном 

тактическом боеприпасе. Но и 

это, увы, решаемо. Наши так-

тические ядерные боеприпасы 

родом из СССР, о содержимом 

их боеголовок Киев прекрасно 

осведомлен. Ибо имел их в рас-

поряжении до середины 90-х 

годов, когда Украине пришлось 

расстаться с доставшимся ей со-

ветским арсеналом оружия мас-

сового поражения.

Неужели дойдет и до этого? 

Еще вчера подобное людоедское 

варварство выглядело бы лишь 

«страшилкой» из голливудского 

боевика. Но сегодня так уже не 

кажется. Т

40–60 кг
радиоактивного вещества доста-
точно для изготовления «грязной 
бомбы». Такого добра на Украине в 
избытке

Ф
О

ТО
 Е

Р
А

 /
 Т

А
С

С

Ф
О

ТО
 А

Р
 /

 Т
А

С
С



ПОЛИТЭКОНОМИЯ | 3www.trud.ru | 28 октября | 2022 | ТРУД

Импортозапустение
И э т о  е щ е не  в с е: 

т о л ько п р о д у к ц и я 

судостроения содер-

жит 145 позиций. Инвесторам 

в Санкт-Петербурге предложи-

ли строить пассажирские, кру-

изные и экскурсионные морские 

суда, речные пассажирские суда, 

морские танкеры для перевозки 

нефтепродуктов, рыболовные и 

китобойные суда, а также широ-

кий перечень оборудования – от 

спасательных жилетов до частей 

электродвигателей и генерато-

ров, карданные передачи и при-

водные валы. Но интереснее 

всего сроки действия постанов-

ления: до 1 января 2023 года. 

То есть полгода бизнесу дали 

на все свершения?

Неудивительно, что органи-

зованную Смольным биржу, где 

предпринимателям предлага-

лось искать партнеров, бизнес 

проигнорировал. В очередной 

раз доказав: любое важное и 

нужное дело можно засушить 

в зародыше. 

На Сахалине, напичканном 

импортными техникой и техно-

логиями, руководство Солнцев-

ского угольного разреза «приняло 

превентивные меры»: на первое 

время оперативно обеспечили 

себя комплектующими, которые 

были в наличии на внутреннем 

рынке, а потом обратились к ки-

тайцам за аналогами. Именно та-

кой способ провала программы 

импортозамещения чуть рань-

ше назвал глава Национального 

антикоррупционного комитета 

Кирилл Кабанов: «У некоторых 

руководителей есть желание не 

добиваться экономической неза-

висимости России, а пересадить 

нашу промышленность, а вместе 

с ней экономику на новую, теперь 

уже китайскую «иглу».

«Ключевые проблемы свя-

заны с тем, что мы в принципе 

не понимаем, что нужно заме-

щать, – утверж дает руководитель 

комитета по промышленности 

Новосибирского областного от-

деления «Опоры России» Евгения 

Чавкина. – У бизнеса нет инфор-

мации, производством какой 

продукции он может заниматься, 

нет реестра товаров, в которых 

есть потребность у компаний, 

работающих в России. Хотя пред-

принимателей, желающих выйти 

на сегменты выпуска импортоза-

мещающей продукции, более чем 

достаточно». 

Ученые 

Физического 

института 

имени 

Лебедева РАН 

презентовали 

прототип 

первого 

российского 

магнитно-

резонансного 

томографа.

В 2010 году
государство вложило 900 млн рублей в разработку 
первого российского магнитно-резонансного 
томографа, без которого не представить современную 
поликлинику или больницу. Понадобилось 12 лет, чтобы 
появился первый экземпляр... 

Власти Херсонской области перебрались на левый 
берег Днепра. При этом продолжается снабжение Правобережья необходимыми 

товарами, продуктами и лекарствами

Первые три опытных образца двигателя ПД-8 
для самолетов SSJ 100 успешно прошли испытания, сообщил генеральный 

конструктор АО «ОДК» Юрий Шмотин 
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Юрий Вяземский
профессор МГИМО, телеведущий

– Для серьезной политической партии 
естественно стремление иметь резерв, 
каковым и был ВЛКСМ для коммунистов. 
Сегодня молодежное движение в каком-
то смысле существует, нельзя сказать, что 
молодые живут в вакууме. Ребята замеча-
тельно проявляют себя в благотворитель-
ности, волонтерами. Но курс на единую 
идеологию, о чем сегодня хлопочут в каби-
нетах, добром не кончится. Многоголосие 
необходимо в такой огромной стране. 
Я верю в молодежь, ей многое предстоит 
в деле возрождения России, и речь от-
нюдь не о расширении территорий. У нас 
чудовищная разница между богатыми и 
бедными, проблемы в здравоохранении, 
плохое образование. Все это разгребать 
молодым.

Павел Кудюкин
экс-заместитель министра труда 

РФ

– Да, нынешняя власть в значительной 
мере потеряла молодежь, это два разных 
мира. Периодически создаются какие-то 
структуры, куда пытаются согнать сту-
дентов и школьников. Но если ВЛКСМ 
выродился еще в 60-е годы, то новояв-
ленные организации изначально мерт-
ворожденные. Не приживется нынешняя 
эрзац-идеология, едва ли молодые люди 
с пониманием встретят славословия курсу 
на допетровскую, закрытую ото всех Русь. 
Они кожей чувствуют, что мир больше 
и лучше, чем им рисуют в телевизоре.

Дмитрий Аграновский
адвокат

– Попытки создать молодежные орга-
низации без идеологии, построенной 
на доброте, справедливости, прогрессе, 
любви, будут безуспешны. Молодые люди, 
защищавшие свою землю от фашистов, це-
линники, бамовцы – все это было созвучно 
стране и эпохе. Сейчас молодые в массе 
своей живут отдельно, им внушают, что весь 
мир ополчился против них, а им в это не ве-
рится. Государство должно стать привлека-
тельным для молодежи, защитником, а не 
пугалом, тогда, может, что-то и получится.

Алексей Макаркин
первый вице-президент Центра 

политических технологий

– Молодежь очень разная, и устроена 
она совсем не так, как хотелось бы пред-
ставителям старшего поколения у власти. 
Молодые не разделяют их ценностей и 
переживаний. Даже престарелая пар-
тийная верхушка в брежневскую эпоху 
еще как-то находила общий язык с мо-
лодежью, а сейчас и этого нет. Кремль 
сегодня махнул рукой на 25–30-летних, 
сфокусировал внимание на младших 
школьниках в надежде слепить из них что-
то напоминающее пионерию и комсомол. 
Но едва ли это получится. Лет 35 назад 
нынешнее старшее поколение само было 
молодежью: ходило на рок-концерты, 
протестовало против советского режима. 
Но бунтари превратились в охранителей. 
Беда тех, кому 60 и больше, в том, что 
они тоскуют по несбывшимся мечтам. 
Студентов можно согнать на мероприятие, 
но вглядитесь в их лица… Они все равно 
остаются себе на уме. Как бы страна под 
руководством уходящих поколений ни пы-
талась закупориться в самой себе, моло-
дые люди продолжат с интересом изучать 
мир всеми возможными способами.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Почему 
молодые себе 
на уме?
29 октября для всех, кто еще помнит 

свою комсомольскую юность, 

особый день: 104-я годовщина 

ВЛКСМ. Пожилые комсомольцы 

сдвинут рюмки в честь былого. И сам 

собой напрашивается разговор: 

почему потуги власти воссоздать 

общероссийское молодежное 

движение безуспешны? Вместо 

искреннего порыва получается 

циничный распил бюджетных средств 

и имитация энтузиазма.

ВОПРОС «ТРУДА»

Пока федеральные и местные власти делят ответственность за возможный провал про-
граммы импортозамещения, за решение проблемы берутся «новые челноки». Как со-
общает деловая пресса со ссылкой на Федеральную таможенную службу, в стране растет 
объем параллельного импорта: сразу после его легализации месячный объем составил 
12,6 млрд долларов с ежемесячным приростом 12%. В приоритете электроника, техника, 
товары для повседневного использования, одежда, парфюмерия. Доставка в основном 
идет через Дальний Восток и южную границу, но есть поставки и с западной границы, пока 
еще не перекрытой наглухо. К нам везут лекарства, продовольствие, товары повседнев-
ного спроса. И, естественно, МРТ – зарубежные.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Здравствуй, праздник Новый год
•ДЕНЬГИ•

У российских любителей покутить 

и у бизнес-затейников траур. Тот 

народ, кого угораздило-таки при-

общиться к чуждым ценностям, 

теперь отказывается 31 октября 

праздновать пришедший к нам 

из Европы Хеллоуин – костюми-

рованный шабаш с тыквенными 

фонариками и кострами, гадания-

ми и розыгрышами, просмотрами 

фильмов ужасов, конкурсами на 

самую страшную сказку и прочи-

ми далекими от духовности атри-

бутами. Вице-президент Феде-

рации рестораторов и отель еров 

Сергей Миронов ожидает на сей 

раз падения клиентуры на 20% и 

более. Число покупок тыкв у «Тинь-

кофф Кассы» уже рухнуло на 55% 

ниже прошлогоднего, как и карна-

вальных аксессуаров, украшений 

и других праздничных товаров. 

Не выстраиваются очереди и 

к винным прилавкам. Только про-

дажи водки выросли, но ее, горь-

кую злодейку, пьют у нас в горе и 

в радости, в будни и праздники. 

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Торговля кивает на депрессию у насе-

ления, на массовый исход клиентуры 

после объявления в стране частичной 

мобилизации. Операторы общепита 

уже тревожатся и за новогодние за-

столья, обычно приносящие львиную 

долю выручки (Хеллоуин служил для 

них дополнительным «разогревом»). 

И тут губернатор Пензенской области 

Олег Мельниченко призвал чиновни-

ков и трудовые коллективы отказать-

ся от новогодних корпоративов. «От 

пензенцев поступает много вопросов 

по поводу новогодних праздников, – 

написал Мельниченко в Telegram-

канале. – Если точнее, о порядке их 

празднования, когда ситуация для 

нашей страны сложная, а на части 

территории введено военное поло-

жение. Считаю, что нужно разделять 

публичные мероприятия для детей и 

взрослых. Детей лишать праздника 

нельзя. Что касается корпоративов, 

от этих мероприятий призываю от-

казаться!»

Ряд других руководителей регио-

нов РФ и мэры городов поддержали 

почин, заявив, что отменяют ново-

годние салюты и гулянья. Хотя, если 

разобраться, СВО на Украине идет с 

24 февраля – и до сих пор никому не 

мешало устраивать в городах и весях 

оглушительные празднества. А те-

перь мэр Нижнего Новгорода Юрий 

Шалабаев сообщил, что средства, за-

ложенные на эти мероприятия, будут 

направлены на обеспечение льгот 

семьям мобилизованных. О том же 

заявили в Калуге. 

Ни в коем случае не ратую за «про-

должение банкета», для праздника 

требуются не только накрытый 

стол, но и веселое, беззаботное на-

строение, а это нынче в страшном 

дефиците. Но тут налицо раздвоение 

генеральной линии. Можно было бы 

понять, если о режиме жестокой эко-

номии и отмене праздников заявили 

пострадавшие российские миллиар-

деры из списка Forbes. Им тоже есть 

от чего расстраиваться. Лидер рос-

сийского рейтинга Алексей Морда-

шов («Северсталь») в нынешнем году 

потерял более половины состояния: в 

прошлом году у него на счетах и в ак-

циях было 29,1 млрд долларов, а ныне 

осталось 13,2 млрд. Причина все та 

же: санкции Запада. После их введе-

ния европейские компании начали 

отказываться от закупок россий-

ской металлургической компании. 

И акции «Северстали» тут же упали 

в цене с 1589 до 1028 рублей за штуку. 

И Вагит Алекперов («ЛУКОЙЛ») по-

терял на том же самом 14,4 млрд, и 

Сулейман Керимов 11,4 млрд, и Ген-

надий Тимченко 10,7 млрд, и Влади-

мир Потанин 9,7 млрд, и Владимир 

Лисин 7,8 млрд, и Роман Абрамович 

7,6 млрд все тех же злосчастных зе-

леных бумажек…

Но за них особо переживать не нуж-

но: они по-прежнему владеют своими 

заводами, газетами и пароходами, а 

потому при изменении в мире поли-

тической ситуации снова вернут себе 

статус мультимультимиллиардеров. 

У многих из них наложен арест на по-

местья и дворцы в Европе – но ведь 

пока не конфисковали! И суперъяхты 

ценой в сотни миллионов «зеленых» 

благополучно отстаиваются в Тур-

ции, в Арабских Эмиратах, на Маль-

дивах и Сейшелах. К примеру, Роман 

Абрамович причалил в турецких пор-

тах сразу четыре яхты: 140-метровую 

Solaris, Eclipse длиной 162 метра и сто-

имостью 340 млн долларов, 55-мет-

ровую Halo и 68-метровую Gar on. 

А в Дубае пришвартованы Titan со-

владельца «Евраза» Александра Абра-

мова стоимостью 82 млн долларов, 

99-метровая Madame Gu совладельца 

USM Андрея Скоча (156 млн долла-

ров), 88-метровая Nirvana Владимира 

Потанина.

А как там у топ-менеджеров рос-

сийских государственных компа-

ний? На прошлой неделе российский 

Минфин в качестве новогоднего по-

дарка отказался вводить для них 

потолок зарплат. «Оплату труда топ-

менеджеров госкомпаний не плани-

руют ограничить потолком в 30 млн 

рублей в год, но при ее определении 

будут учитываться сложившиеся 

на рынке вознаграждения», – сооб-

щили компании РБК в пресс-службе 

Минфина. В министерстве также 

рассказали, что рабочая группа при 

правительственной комиссии по во-

просам оптимизации и повышения 

эффективности бюджетных расходов 

«ведет работу по согласованию опла-

ты труда топ-менеджеров крупных 

госкомпаний». И по итогам этой ра-

боты вознаграждение руководящего 

состава может быть «как снижено, так 

и повышено». Вот так, как фишка ля-

жет. А ляжет она правильно. Можно не 

сомневаться, что денег на новогодние 

застолья у этих людей хватит даже без 

массового перехода с шампанского 

на портвейн. Т

с. 1

Здесь можно вернуться к опы-

ту Москвы, сумевшей создать 

систему информирования. «Мы 

отождествляли наш город с фи-

нансовым, культурным, научным 

центром, но не с промышлен-

ным, – признается глава столич-

ного департамента инвестицион-

ной и промышленной политики 

Владислав Овчинский. – Про 

мос ковские заводы мы говорили, 

но не в первую очередь, потому 

что в России есть промышленно 

развитые районы Сибири, Урала, 

Поволжья. При этом за послед-

нее десятилетие в Москве созда-

на компактная и эффективная 

промышленная сфера, в которой 

сосредоточены серьезные про-

изводства. А сейчас по програм-

ме импортозамещения создан 

сервис, ищущий партнеров для 

московских производителей не 

только на территории РФ, но и 

в Азии, государствах ЕАЭС».

Аналогичную систему можно 

и нужно создавать по всей России 

на территориальной основе – на-

пример, в федеральных округах. 

Однако на Дальнем Востоке, где 

имеется региональное экономи-

ческое министерство, полпред 

и вице-премьер Юрий Трутнев 

лишь в октябре поручил главам 

дальневосточных регионов раз-

работать предложения по под-

держке предприятий, занима-

ющихся импортозамещением. 

Верное решение, но явно запоз-

давшее.

На состоявшемся в Казани 

нефтегазохимическом форуме 

выяснилось, что для развития 

импортозамещения не менее 

нужна отраслевая координация. 

«Нашим предприятиям стало не 

хватать огромного перечня про-

дуктов малой химии, – жаловался 

с трибуны министр промышлен-

ности и торговли Татарстана Олег 

Коробченко. – Россия, одна из 

ведущих стран по производству 

крупнотоннажной химии, в во-

просе малой химии оказалась 

катастрофически зависимой. 

К примеру, из-за дефицита хими-

ческих компонентов население 

столкнулось с желтой бумагой и 

побледневшими пакетами с со-

ком и молоком». 

Но это только вершина айсбер-

га. В списке критически важного 

сырья в республике сейчас более 

3,5 тысячи позиций. У «Татнеф-

ти» сложности с реагентами для 

добычи и переработки нефти, 

у «Сибура» – с катализаторами, 

у «Нэфиса» – с ПАВами (исполь-

зуются в производстве жидких 

моющих средств). 

«В стране почти не осталось 

малой химии. В период привати-

зации обрубили ветви деревьев 

нефтехимии», – объясняет ген-

директор и совладелец «Оргнеф-

техим-Холдинга» Александр Ба-

бынин. А ведь надо просто взять 

учебники из 60–70-х, говорят 

специалисты. Все у нас уже было: 

оборудование, схемы расписаны, 

режимы, катализаторы… Кто все 

это восстановит?

Не торопимся мы и с новыми 

технологиями. Буквально на 

днях ученые Физического ин-

ститута имени Лебедева РАН 

презентовали прототип перво-

го российского магнитно-резо-

нансного томографа – прибора, 

без которого трудно представить 

современную поликлинику или 

больницу. За счет оригинальной 

технологии дешевле импортных 

в производстве, а по качеству не 

отстает. У него долгая предысто-

рия. Государство еще в 2010-м 

вложило в разработку 900 млн 

рублей. К 2017-му ученые при-

думали технологию и воплоти-

ли ее в прототипе. В нынешнем 

марте о нем объявили на пре-

зидиуме РАН – мол, для таких 

примеров следует ввести особый 

статус: «Работа государственной 

важности». В октябре презенто-

вали. И даже пообещали начать 

внедрение в производство. По-

требность – до сотни штук еже-

годно.

Доктор физико-математи-

ческих наук Евгений Демихов 

говорит, что на это потребуется 

команда как минимум из 200 вы-

сококвалифицированных специ-

алистов и пять лет упорного тру-

да. А «Труд» хотел бы спросить: 

если бы этот прибор создали в 

Китае, Европе, США или Япо-

нии, ему тоже пришлось бы для 

выхода в серию ожидать целую 

пятилетку? Т

Д й А й

Число покупок 

тыкв к 

нынешнему  

Хеллоуину 

рухнуло на 

55% ниже 

прошлогоднего.
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•СОБЫТИЕ•

В четверг, 27 октября, старто-

вал ежегодный Евразийский 

экономический форум, который 

традиционно собирает крупных 

бизнесменов, политиков, экс-

пертов и аналитиков со всего 

мира. В этот раз 15-е по счету 

мероприятие проводится не 

в европейской Вероне, а в ко-

лыбели мировой и российской 

нефтедобычи – Баку. 

АНТОН ЗАХАРОВ

Ц
ентральным событием 

мероприятия стало высту-

пление главы крупнейшей 

российской нефтяной ком-

пании «Роснефть» Игоря 

Сечина, который представил 

свой доклад со стратегическим 

взглядом на энергетическую от-

расль и мировые рынки.

Изменение мира
В своем докладе Игорь Сечин 

констатировал конец «эпохи изо-

билия» и начало кризиса глоба-

лизации. По его словам, Европа 

потеряла свою субъектность, 

стала «первоочередной жерт-

вой американской политики», 

нацеленной лишь на то, чтобы 

максимально продлить период 

собственной гегемонии. «Но мир 

изменился для всех. В том числе и 

для США», – сказал Игорь Сечин.

Ни пандемия, ни тем более 

украинский кризис, ни пробле-

мы энергетики и экономики в це-

лом ни в коей мере не являются 

капитальной причиной проис-

ходящих в мире тектонических 

изменений, сказал глава «Рос-

нефти». По его мнению, США вы-

нуждены бороться за сохранение 

своей гегемонии любой ценой 

и не могут позволить себе усту-

пить в этой борьбе, потому что 

это будет означать для них не-

возможность воспроизводства 

себя как страны, экономики и 

политической системы.

В результате политика пол-

ностью уничтожила экономику. 

«Энергетический рынок – наи-

более яркая тому иллюстра-

ция: достигшее кульминации 

санкционное давление, которое 

теперь уже вылилось в дивер-

сионную деятельность – в то, 

что произошло с европейской 

газотранспортной системой – 

«Северным потоком», – сказал 

Игорь Сечин.

«Никакого единого энергети-

ческого рынка больше нет. Нет 

никаких правил. Высокая вола-

тильность, которая отмечалась 

все последнее десятилетие, стала 

сегодня беспредельной», – под-

черкнул глава «Роснефти». По его 

словам, тренды, наметившиеся 

ранее, и те, которые могут про-

явиться внезапно, действуют 

сегодня каждый самостоятель-

но, полностью разрушая основы 

права, частной собственности и 

рынка, подобно кумулятивному 

снаряду.

«Зеленый» авантюризм
Сечин заявил, что колоссальное 

недоинвестирование в энергети-

ческую отрасль стало следствием 

безответственной и авантюри-

стической политики ускоренного 

«зеленого» перехода. «И в даль-

нейших антироссийских санк-

циях в качестве мощнейшего 

дополнительного катализатора 

энергокризиса и инфляции в це-

лом», – добавил он.

Политика «зеленого» перехода 

не имеет ничего общего с реше-

нием климатических проблем. 

«В настоящее время технологии, 

позволяющие реализовать дей-

ствительно эффективный пере-

ход от традиционной энергетики 

к низкоуглеродной, отсутству-

ют», –  сказал он.

Энергоресурсы для 
«правильных» стран
Игорь Сечин заострил внима-

ние аудитории на том факте, что 

в Европе фактически отменяется 

конкуренция на рынке энергоре-

сурсов. «Вот очередная новация 

Евросоюза – централизация за-

купок. До 15% газа, закупаемого 

в хранилища в Европе, предпола-

гается закупать и распределять 

через европейский центральный 

пункт, который будет теперь сам 

решать, кто и на каких условиях 

будет допущен к распределению 

ресурсов. А Еврокомиссия счи-

тает, что рост цен на газ вызван 

конкуренцией за поставщиков. 

До сих пор в рыночной экономи-

ке считалось, что конкуренция 

поставщиков и диверсификация 

источников поставки являют-

ся основными инструментами 

снижения цены», – отметил глава 

неф тяной компании.

По сути, введение потол-

ков – это покушение не только 

на основы рынка, но и на осно-

вы суверенитета. Он пояснил, 

что продвигаема я Запа дом 

идея заключается в том, чтобы 

отменить суверенные права 

стран на собственные ресур-

сы, потому что «правильным» 

странам, у которых ресурсов не 

хватает, они нужны больше, чем 

«неправильным».«Самих США, 

естественно, никакие ограни-

чения не касаются», – отметил 

Игорь Сечин.

В Европе уже открыто обвиня-

ют Соединенные Штаты в том, 

что они наживаются на ими же 

спровоцированном энергокризи-

се – то есть на проблемах своих 

союзников, так как цены на газ 

в США в пять раз ниже, чем в Ев-

ропе, которой они навязали свой 

СПГ. Тем не менее еврочиновни-

ки предлагают свои далекие от 

здравого смысла обоснования 

энергокризиса.

Дефицит энергоресурсов
В своем выступлении Игорь 

Сечин привел интересную ста-

тистику. Нефть и газ остаются 

основным источником энергии 

в мире, надежно обеспечивая 

более 50% мирового спроса. 

Еще 36% составляет уголь. В то 

же время огромные инвестиции 

в возобновляемую энергетику, 

размер которых за последние 

семь лет превысил невероятные 

2,6 трлн долларов, не принесли 

результата: доля ВИЭ за этот пе-

риод выросла лишь на 3 процент-

ных пункта.

По м не н и ю а на л и т и ков 

Goldman Sachs, предыдущие 

годы существенного недоинве-

стирования в отрасль привели 

к тому, что средняя продолжи-

тельность жизни доказанных 

мировых запасов сократилась 

вдвое – с 50 до 25 лет. При этом 

текущий объем геологоразведки 

зачастую уже не обеспечивает 

даже простое их восполнение.

вложения в американский госу-

дарственный долг на 238 млрд 

долларов. Доля доллара США 

в валютных резервах Централь-

ных банков стран мира снизи-

лась до 55% – это самый низкий 

показатель с 1995 года. «Тем не 

менее доллар укрепляется в стра-

нах – союзниках США, которых 

много, пока во всяком случае. 

Но это не весь мир. Крупнейшие 

экономики Юго-Восточной Азии 

все чаще осуществляют расчеты 

друг с другом напрямую», – ска-

зал Сечин.

Центральные банки Азии и 

Ближнего Востока создают дву-

сторонние линии валютных сво-

пов с намерением укрепления 

собственных финансовых систем 

и снижения рисков зависимости 

от доллара, на фоне произвольно-

го ареста счетов, транзакций, су-

веренных фондов и золотовалют-

ных резервов. «Мы наблюдаем 

стремление государств, которые 

хотят сохранить свой суверени-

тет, к отказу от расчетов в долла-

рах. Это процесс небыстрый, но 

необратимый», – отметил глава 

«Роснефти».

По его мнению, американски-

ми козырями, используемыми 

для создания стратегических 

преимуществ, является исполь-

зование в военных целях для 

достижения военного результа-

та всей кредитно-финансовой 

системы США и всех возмож-

ностей высокотехнологичных 

компаний.

«Мир изменился для всех. 

В том числе и для США. И тот 

ресурс, который они получили в 

прошлом веке как эмитент миро-

вой валюты, возможность влиять 

на миллиарды населения земли 

за счет контроля над глобальной 

сетью, благодаря чему они уве-

ровали в свое всемогущество, 

этот ресурс заканчивается», – 

считает глава «Роснефти». По 

его мнению, цивилизационные 

алгоритмы привели к развитию 

иных центров влияния: сегодня 

уже нельзя игнорировать пози-

ции Китая, Индии, России и др.

Однако Соединенные Штаты 

продолжают эксплуатировать 

этот же ресурс, но его эффектив-

ность неуклонно снижается. «На 

сегодня эффективно пользовать-

ся этим ресурсом, включая мани-

пулирование долларом, им луч-

ше всего удается по отношению 

к своим союзникам. Например, 

сегодня от политики ФРС больше 

всего страдают йена, фунт и евро. 

Именно им ради спасения дол-

лара грозит сгореть в пламени 

кризиса», – сказал Игорь Сечин.

Без оглядки на недругов
В ходе доклада Игорь Сечин от-

метил, что сегодня важно обес-

печить быстрый переход на фи-

нансовое взаимодействие без 

оглядки на «недружественные» 

финансовые центры, организо-

вать клиринговые расчеты – для 

начала между Китаем и Россией, 

к которым могли бы присоеди-

ниться затем другие заинтере-

сованные страны.

Инвестиционный дефицит, 

связанный с проблемами «зе-

леного» перехода, и вторичные 

санкции на корпоративном 

уровне способствуют акценту 

на укрепление региональных 

связей, считает Игорь Сечин. По 

его словам, все больший акцент 

делается на усиление коопера-

ции между растущими рынками.

«Страны Юго-Восточной и 

Центральной Азии, Латинской 

Америки, Африки все больше 

ориентируются на укрепление 

связей, координацию с Россией, 

Китаем и Индией», – сказал глава 

«Роснефти».

Индия как драйвер роста
Игорь Сечин отметил, что Ин-

дия стала в этом году пятой по 

размерам ВВП и демонстрирует 

наиболее высокие темпы роста 

среди крупных экономик. «Реа-

лизация плана премьер-мини-

стра Нарендры Моди по повы-

шению доступности энергии для 

каждого жителя страны сделала 

Индию одним из ключевых драй-

веров роста мирового спроса на 

энергоресурсы», – сказал глава 

«Роснефти».

В энергетической концепции 

Индии делается ставка не на одно 

или два приоритетных направле-

ния, а на сбалансированное раз-

витие всех источников энергии. 

Приток прямых иностранных ин-

вестиций в Индию увеличился 

с 4 млрд долларов в 2001 году до 

82 млрд долларов в 2021-м.

Увеличение поставок энерго-

носителей, прежде всего нефти 

и газа, в значительной степени 

увеличило долю России в струк-

туре индийского импорта. Если 

по состоянию на 2021/2022 фи-

нансовый год доля России со-

ставляла 1,6%, то в апреле и мае 

2022 года этот показатель достиг 

отметки 4%.

«Роснефть» дорожит сотруд-

ничеством с нефтегазовыми 

корпорациями Индии, которое 

фактически развивается по 

всей технологической цепочке. 

Совместно с индийскими ком-

паниями «Роснефть» реализует 

три крупных производственных 

проекта на территории России – 

«Ванкорнефть», «Таас-Юрях Неф-

тегазодобыча» и «Сахалин-1». 

«Роснефть» является крупней-

шим российским стратегиче-

ским инвестором в индийскую 

экономику», – рассказал Игорь 

Сечин.

Новые возможности для 
мира
Игорь Сечин отметил, что Китай 

всегда предлагал сотрудниче-

ство в рамках своего развития 

в качестве новых возможностей 

для всего мира. На ставшем уже 

историческим XX съезде КПК 

были определены главные прио-

ритеты развития: укрепление 

национальной безопасности, 

социальная устойчивость и тех-

нологический суверенитет.

За последние 20 лет Китай до-

стиг огромных успехов не только 

в росте экономики, но и в бла-

госостоянии населения и стре-

мительном переводе экспортно 

ориентированной экономики на 

внутренний спрос. И рост этого 

спроса впечатляет.

Все решения съезда отличают-

ся стратегическим характером, 

глубокой продуманностью, ин-

тегральным подходом. Их реали-

зация обеспечит новый уровень 

развития Китая по всем направ-

лениям. Вызывает большое ува-

жение позиция руководства КНР, 

которое спокойно и открыто, без 

ложных предпосылок, излагает 

свои позиции, даже по самым 

сложным вопросам, таким как 

проблема Тайваня. Похоже, что 

ажиотаж вокруг нее, как обыч-

но, провоцируется удаленно. Но 

мы уверены, что он успокоится, 

сказал глава «Роснефти» Игорь 

Сечин.

Игорь Сечин напомнил, что 

9 августа президентом Байде-

ном подписан так называемый 

закон о чипах, смысл которого 

– ускоренное создание в США 

полного цикла производства 

сложных логистических микро-

схем, которые на сегодняшний 

момент практически полностью 

импортируются в США из Тай-

ваня. Весь пакет позволяет вы-

делить около 200 млрд долларов 

с учетом налоговых кредитов и 

стимулирования научных иссле-

дований, но сама программа в 

52 млрд долларов на создание 

производства в США рассчитана 

также до 2027 года.

«Таким образом, можно пред-

положить, что эта программа яв-

ляется путевкой к возвращению 

Тайваня в родную гавань в наме-

ченные сроки», – отметил глава 

«Роснефти».

Проекты точно в срок
Глобальные экономические ка-

таклизмы и полное отсутствие 

финансирования со стороны 

партнера не повлияли на планы 

«Роснефти» по запуску крупного 

газового проекта «Харампур». 

«Продолжается успешная реали-

зация совместных с BP проектов, 

например, в сентябре, несмотря 

на отсутствие финансирования 

от партнера, мы точно в запла-

нированный срок запустили 

в эксплуатацию крупный газо-

вый проект «Харампур», кото-

рый позволил увеличить добычу 

компании на 11 млрд кубоме-

тров газа в год», –  сообщил глава 

«Роснефти».

Игорь Сечин отметил, что 

доходы BP от участия в акцио-

нерном капитале и совместных 

предприятиях с «Роснефтью» 

составили 37 млрд долларов 

при общем объеме денежных 

инвестиций порядка 10 млрд 

долларов.

Он также напомнил, что BP, 

несмотря на февральские яркие 

заявления совета директоров, 

остается теневым акционером 

«Роснефти» и не участвует в ра-

боте органов управления ком-

пании, сохраняя все права и со-

ответствующие пакету акций 

дивиденды. «Пользуясь случа-

ем, хочу уведомить наших дру-

зей из BP, что полагающиеся им 

за второе полугодие 2021 года 

дивиденды в размере 700 млн 

долларов перечислены на от-

крытые для них счета», – сказал 

Игорь Сечин.

Ноев ковчег
«Восток Ойл» – единственный 

в мире новый проект, способный 

обеспечить растущие потребно-

сти в доступных энергоресурсах 

на фоне недоинвестирования и 

отсутствия значимых источни-

ков увеличения добычи в бли-

жайшей перспективе, сказал 

Сечин.

«Приняв стратегическое ре-

шение о «развороте на Восток», 

Россия планомерно наращивает 

поставки энергоресурсов в АТР. 

С развитием инфраструктуры 

российский экспорт нефти в Ки-

тай и Индию превысил 80 млн 

тонн в 2021 году. «Восток Ойл» 

позволит более чем удвоить по-

ставки нефти на растущий ры-

нок Юго-Восточной Азии, в пер-

вую очередь нашим партнерам 

в Китае и Индии, и обеспечит 

надежные и гарантированные 

поставки энергии для растущих 

экономик всех стран Азии», – рас-

сказал Игорь Сечин.

«Мы стремимся к взаимовы-

годному партнерству по всей 

цепочке поставок – от добычи 

до продаж топлива конечным 

потребителям. «Восток Ойл» 

обеспечит долгосрочную ста-

бильность рынка нефти и со-

кратит волатильность цен, 

предотвращая не выгодные 

никому вз леты стоимости 

энергоресурсов», – сказал глава 

«Роснефти». Т

По словам Игоря Сечина, вы-

зывает тревогу количественная 

динамика доказанных запасов 

газа. Например, согласно дан-

ным ОПЕК, мировые доказан-

ные запасы газа снижались 

два последних года подряд и 

в 2021 году составили 205,9 трлн 

кубометров (–0,5% год к году). 

О наличии острой потребности 

восполнения мировых запасов 

газа свидетельствует также и по-

казатель обеспеченности добычи 

газа запасами, который в послед-

ние годы имеет устойчивую тен-

денцию к снижению и к 2021 году 

достиг минимального с 1975 года 

значения.

«С другой стороны, на фоне 

высоких цен на энергоносители и 

повышения отраслевой доходно-

сти многие мейджоры, включая 

BP, позиционировавшие себя ра-

нее как лидеры «зеленой» транс-

формации, резко изменили свой 

подход», – сказал Игорь Сечин. 

Так, например, сегодня BP заяв-

ляет о возврате интереса к добы-

че на сланцевых месторождениях 

США и шельфе Северного моря и 

уже приступила к инвестициям 

на шельфе по проектам Аллир-

гин и Ворлих, которые в общей 

сложности содержат, по оценкам 

геологов, около 7 млн тонн в неф-

тяном эквиваленте.

Ситуацию усугубляет тот 

факт, что инвесторы в нынешних 

условиях не хотят вкладывать 

деньги в долгосрочные проек-

ты. По прогнозу J.P. Morgan, при 

сохранении текущих инвести-

ционных трендов мировой де-

фицит энергии, наблюдаемый 

в 2022 году, к 2030-му вырастет 

в семь раз. Для ликвидации этого 

дефицита необходимо ежегодно 

увеличивать инвестиции в тра-

диционную энергетику.

Политика администрации 

Байдена в отношении ископа-

емого топлива и ее публичные 

заявления тоже не способствуют 

формированию благоприятной 

инвестиционной среды. В на-

стоящий момент энергетиче-

ская политика администрации 

Байдена решает исключительно 

предвыборные задачи с горизон-

том планирования – две недели, 

то есть до выборов в Конгресс. 

К этому относятся попытки уго-

ворить Саудовскую Аравию не 

отказаться даже от сокращения 

добычи, а просто отложить огла-

шение этого решения до выборов 

в Конгресс США, считает глава 

«Роснефти».

«Пользуясь случаем, хочу вы-

разить уважение взвешенной, 

свободной от политической 

конъюнктуры позиции Саудов-

ской Аравии, основанной на объ-

ективном анализе баланса спро-

са и предложения и обеспечении 

стабильности мирового рынка 

нефти», – сказал Игорь Сечин.

Гореть синим пламенем
Инструментом манипулирова-

ния глобальным рынком многие 

годы остается ФРС и доллар США, 

считает Игорь Сечин. Соединен-

ные Штаты превратили доллар 

в абсолютно доминирующую 

мировую резервную валюту.

Однако с конца 2021 года за-

рубежные инвесторы сократили 
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«Восток Ойл» позволит более чем удвоить поставки нефти 
на растущий рынок Юго-Восточной Азии, в первую очередь партнерам «Роснефти» в Китае и Индии, и обеспечит надежные 

и гарантированные поставки энергии для растущих экономик всех стран региона 

Всемирный потоп на энергорынке 
Глава «Роснефти» Игорь Сечин выступил с ключевым докладом на Специальной сессии XV Веронского 
Евразийского экономического форума
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«Восток Ойл» – 
единственный 
в мире новый 
проект, способный 
обеспечить 
растущие 
потребности 
рынка 
в доступных 
энергоресурсах

В своем докладе Игорь Сечин констатировал конец «эпохи изобилия» и начало кризиса глобализации.

Глобальные экономические 
катаклизмы и отсутствие 
финансирования со стороны 
партнера не повлияли на планы 
«Роснефти» по запуску крупного 
газового проекта «Харампур» 
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Продажи водки в России с января по сентябрь составили
3,4 млн декалитров. Это на 6,4% больше, чем за тот же период годом ранее, сообщает 

Росалкогольрегулирование

Жажда или потоп? 
Крым ищет золотую середину
В свете последних угроз приходится готовиться к худшему

«Роснефть» совместно с Всероссий-

ским банком развития регионов 

(ВБРР) запустила на собственной 

сети автозаправочных комплексов 

новый способ оплаты топлива и со-

путствующих товаров через «Систе-

му быстрых платежей» (СБП). Такую 

услугу сегодня оказывают свыше 

1900 автозаправочных комплексов 

компании в более чем 40 россий-

ских регионах.

Новый способ безналичной оплаты по QR-
коду со смартфона доступен всем желаю-
щим на кассовых терминалах АЗК. Клиенту 
при совершении покупки достаточно зайти 
в мобильное приложение своего банка, 
выбрать раздел «Оплата по QR-коду», от-
сканировать QR-код на платежном терми-
нале и подтвердить операцию.

Один из основных приоритетов роз-
ничного бизнеса компании – развитие 
удобного клиентского сервиса. «Роснефть» 
продолжает внедрять цифровые решения 
в розничном бизнесе для увеличения ско-
рости и повышения качества обслужива-
ния покупателей.

В 2019 году «Роснефть» первой в Рос-
сии запустила сервис оплаты топлива для 
корпоративных клиентов через собствен-
ное мобильное приложение «РН-Карт». 
Это позволило отказаться от пластиковых 
топливных карт. Оплату топлива виртуаль-
ной топливной картой также возможно 
проводить по штрихкоду без подключения 
к сети Интернет.

Мобильное приложение «РН-Карт» соз-
дано на основе собственных разработок 
«Роснефти», его ключевыми преимуще-
ствами являются безопасность и удобство 
для клиентов. Цифровая платформа по-
зволяет оплатить заправку при помощи 
виртуальной топливной карты, причем 
даже не требуется выходить из автомо-
биля. Также в мобильном приложении 
клиент может узнать о видах и стоимости 
топлива, выбрать оптимальный маршрут 
до ближайшей АЗС, узнать настроенные 
лимиты по виртуальной топливной карте и 
посмотреть историю операций.

В 2020 году в партнерстве с компанией 
«Яндекс» для физических лиц был запущен 
сервис бесконтактной оплаты топлива 
на базе мобильных приложений «Яндекс.
Заправки», «Яндекс.Карты», «Яндекс.На-
вигатор».

А в 2021 году на собственной сети АЗС 
запущен еще один сервис – «Наличные 
с покупкой». Клиенты при оплате топлива 
или других сопутствующих товаров кар-
тами Mastercard, Visa или «Мир» любого 
банка могут снять до 5000 рублей на кассе 
АЗС.

Сегодня «Роснефть» располагает 
крупнейшей сетью розничных продаж на 
территории страны, включающей около 
3000 АЗС/АЗК. География розничного 
бизнеса компании охватывает 61 регион 
во всех федеральных округах РФ.  Т

Граждане России в этом году стали лидерами среди 
иностранных покупателей жилья в Турции. Каждый пятый объект недвижимости 

приобрели наши соотечественники

рот, пришлось увеличивать сброс 

воды в Северо-Крымский канал. 

Это необходимо для уменьшения 

нагрузки на шлюзы, в случае если 

ВСУ разрушат плотину Каховской 

ГЭС. «Единственный выход – всю 

воду сбрасывать в Черное море 

у Перекопского залива. Техни-

чески у нас есть такая возмож-

ность», – предлагает доктор тех-

нических наук Илья Николенко, 

профессор кафедры водоснаб-

жения Крымского университета 

имени Вернадского.

Как бы там ни было, задолго 

до нынешних событий крым-

ские специалисты говорили 

о возможных рисках. Ведь даже 

без учета людоедского сценария 

с бомбой есть слишком много 

других диверсионных возмож-

ностей. Российская армия всеми 

силами прикрывает головные 

сооружения Северо-Крымского 

канала в Новой Каховке. Но ги-

гантские плавни вокруг сосед-

него Таврийска – место глухое, 

предельно скрытное. При любой 

охране знающий человек пройдет 

браконьерскими тропами, чтобы 

вылить в воду боевой токсин. До-

статочно одной канистры. Ско-

рость течения известна, терро-

ристы могут точно рассчитать, 

чтобы отрава активировалась 

уже на крымской территории.

«Прежде чем использовать 

воду из Северо-Крымского ка-

нала, необходимо обеспечить ее 

безопасность. Мы должны создать 

надлежащий контроль в токсико-

•СВОИМИ ГЛАЗАМИ•

Технические службы Северо-

Крымского канала срочно 

проверили работу шлюзовых 

заслонок на границе с Херсон-

щиной. Одновременно при-

ведены в полную готовность 

блокировочные системы всех 

насосных станций, поднимаю-

щих воду через водораздел на 

севере полуострова. Задача 

одна – в случае необходимо-

сти моментально остановить 

водный поток с Украины.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

Р
овно восемь месяцев на-

зад, в последнюю неделю 

февраля инженерные под-

разделения Черноморского 

флота завершили работы по 

восстановлению этих шлюзов, по-

дорванных украинскими военны-

ми. Тогда казалось необходимым 

максимально быстро вернуть 

Крыму днепровскую воду. Сегод-

ня ситуация прямо противопо-

ложная. Министерство обороны 

РФ мобилизует силы и средства на 

случай подрыва «грязной» бомбы. 

Напомним: при ее применении 

главный ущерб происходит не от 

взрыва, а от распыления радиоак-

тивных веществ на большой пло-

щади. Радиоактивные изотопы 

мгновенно заразят воздух, землю 

и водную гладь реки Днепр.

От ядерного заражения по-

страдают районы Запорожской 

и Херсонской областей. Хотя са-

мый тяжелый удар грозит Кры-

му. Практика показывает: сюда 

по нижнему течению Днепра 

поплывет вся радиоактивная 

зараза. И в считаные часы рас-

пространится по полуострову 

с помощью огромной, 400-ки-

лометровой системы водоводов 

Северо-Крымского канала (СКК).

Именно так спасительный 

канал может стать самой страш-

ной опасностью для крымчан. По 

имеющимся разведывательным 

данным, применение «грязной» 

бомбы Киевом планируется на 

юге Приднепровья, как можно 

ближе к зоне боев. Если подрыв 

действительно произойдет, шлю-

зовые створы придется момен-

тально перекрывать. Казалось 

бы, действие простое. Однако 

практически невозможное при 

том, что за последние дни, наобо-

Быстрые 
платежи на АЗС 
«Роснефти»

РФ-ЭНЕРГО

Пошли на посадку
•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

Очередной скандал в гражданской 

авиации. Следственный комитет РФ 

обнародовал факты взяточничества 

со стороны высокопоставленных 

чиновников, отвечающих за органи-

зацию работы высшей квалифика-

ционной комиссии и сертификацию 

авиа ционных учебных центров. Но ед-

ва ли не самое удивительное, что ру-

ководили этими важнейшими для от-

расли направлениями люди, весьма 

далекие от авиационной профессии. 

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Напомним, что Следственный комитет 

России еще в июне 2020 года увязал кад-

ровую политику в отрасли с системными 

проблемами в области безопасности по-

летов. Правоохранители выявили слу-

чаи подлога должностных регламентов 

в Ространснадзоре и несоответствие 

специалистов квалификационным тре-

бованиям к занимаемым должностям. 

На высокие посты в надзирающем ведом-

стве назначались люди без профильного 

образования. У ряда чиновников име-

лись дипломы психологов, юристов, био-

логов, но при этом не было даже стажа 

работы на предприятиях гражданской 

авиации. 

Сделаны ли были после этого внутри 

ведомства какие-либо выводы? Меня 

терзают смутные сомнения… Красноре-

чивый пример, про который «Труд» пи-

сал: факт решения конкурсной комиссии 

Росавиации по замещению должности 

генерального директора НИИ граждан-

ской авиации. Впервые в истории этот 

отраслевой научный центр аэронави-

гационной системы возглавил бывший 

глава подмосковного Каширского рай-

она Андрей Максименко. А ведь ему 

противостоял не кто-либо, а профессор 

кафедры технической эксплуатации 

летательных аппаратов и авиадвигате-

лей МГТУ ГА, доктор технических наук 

Александр Кулешов. Говорят, что после 

такого более чем странного выбора чле-

ны комиссии, встречаясь в коридорах 

с коллегами, стыдливо отводили глаза. 

По существующим федеральным тре-

бованиям к назначению руководителя 

в государственном НИИ нужны опыт 

профильной работы и степень не ниже 

кандидата наук. Всем про это прекрасно 

известно, но, судя по всему, бес попутал. 

Кандидатскую диссертацию новый ге-

неральный когда-то защищал, только 

в области социологии…

– Нельзя не согласиться с правоохра-

нителями, что в отрасли системные 

кадровые проблемы, – говорит вице-

президент профсоюза летного состава 

России, кадровый пилот и эксперт по 

безопасности полетов Олег Буленков. – 

На днях арес тован Максим Павлюк, 

занимающий в Росавиации должность 

начальника отдела высшей квалифи-

кационной комиссии, выдачи свиде-

тельств, сертификации авиационных 

учебных центров и авиационной меди-

цины. Уголовное дело возбуждено в от-

ношении его как организатора преступ-

ной группы, занимавшейся поборами 

с летчиков за замену удостоверений. 

Судя по всему, ниточка и дальше потя-

нется. Криминальные факты вскрылись 

в ходе проверки управления летной экс-

плуатации Росавиации, чей начальник 

Максим Костылев полгода назад был 

со скандалом уволен. 

Будем надеяться, что правоохрани-

тельные органы разберутся со взятками 

и прочим криминалом. Но даже далеких 

от авиации граждан волнует вопрос: 

как вообще на такую ответственную 

должность в Росавиации был назначен 

физрук Максим Павлюк? Он окончил 

государственный университет спорта 

ГЦОЛИФК по специализации «теория 

и методика самбо». А бывший его шеф, 

уже упомянутый Максим Костылев, 

до назначения на должность главы 

управления подвизался на ниве адми-

нистративно-хозяйственного обеспече-

ния, то есть, говоря попросту, трудился 

завхозом. А заместителем у Костылева 

была дипломированный педагог Алла 

Сясина. Учителю географии доверили 

должность начальника управления циф-

ровой трансформации и обеспечения 

авиационных властей. 

Получается, завхоз, физрук и учитель 

стояли у руля управления летной экс-

плуатации Росавиации. Каких же ре-

зультатов можно в таком случае ожидать 

от отрасли, когда на этих так называе-

мых эффективных менеджерах, увы, не-

специалистах, держалась большая часть 

безопасности полетов?

– Мы уже устали пребывать в ситуа-

ции, когда руководящие посты занимают 

случайные люди, – говорит Буленков. – 

Я не знаю, что еще должно произойти, 

чтобы власти обратили внимание на 

проблемы с безопасностью полетов. 

Остается надеяться, что принимающие 

решения на государственном уровне чи-

новники услышат специалистов и наве-

дут порядок. Не дожидаясь, когда явные 

и скрытые угрозы, не выявленные на 

превентивном уровне из-за отсутствия 

анализа рисков, в очередной раз про-

явят себя в авиационном происшествии 

с человеческими жертвами.

Кстати, о чем умолчал теперь уже 

бывший пилот-инструктор Буленков, 

так это о том, что он сам не так давно 

был уволен на волне очередной «опти-

мизации». Ну не дичь ли? При явном 

кадровом голоде увольнять специ-

алиста по авиационной безопасности, 

сокращать людей, обучающих новое 

летающее поколение. Т

Деятельность 

этих чиновников 

может иметь 

далеко идущие 

последствия для 

безопасности 

полетов.

Каховский 

гидроузел – 

объект 

повышенной 

опасности.

400
км
Северо-
Крымского 
канала еще 
недавно 
выглядели 
спасением 
для крымчан. 
А сегодня они 
могут стать 
страшной 
опасностью

логическом, радиологическом и 

бактериологическом планах», – 

еще в феврале заявлял один из 

самых авторитетных симферо-

польских экспертов, директор на-

учно-производственной фирмы 

«Водные технологии» Анатолий 

Копачевский.

Поводов для беспокойства бо-

лее чем достаточно. Например, 

вот данные исследований сева-

стопольского Института биоло-

гии южных морей (ИнБЮМ). Вода 

Днепра, поступавшая по каналу 

в Крым до 2014 года, содержала 

значительно большее количество 

радиоактивных и химических 

загрязнений, чем местные ис-

точники водоснабжения. Среди 

прочего, концентрация радиону-

клидов цезия-137 и стронция-90 

была в 15–20 раз выше, чем в во-

допроводной сети Севастополя, 

запитанной из здешнего водохра-

нилища Черноречье.

Ученые ИнБЮМа утверждают, 

что восьмилетнее отсутствие дне-

провской воды привело к замет-

ному очищению крымских водо-

емов. Есть обоснованное мнение, 

что с запуском СКК слишком по-

спешили. Засушливый период за-

кончился, за сезон-2022 небеса не-

обыкновенно щедро залили Крым 

живительной влагой. Ну а по воз-

рожденному каналу пришлось 

ставить сразу шесть контрольных 

точек Роспотребнадзора. Они вы-

являют разнообразную заразу 

вплоть до холерного вибрио на. 

Собственный ежесуточный кон-

троль ведут Министерство эколо-

гии РК и ГУП «Вода Крыма».

Напомним: основное русло 

канала начинается в херсонском 

городке Таврийске, на побережье 

так называемого Каховского моря. 

Это гигантское водохранилище 

протяженностью свыше 200 км, 

чью плотину ВСУ пытаются сей-

час уничтожить с маниакальной 

настойчивостью. Если Каховский 

гидроузел действительно будет 

разрушен, то миллионы тонн 

воды обрушатся вниз по течению 

Днепра. Херсон затопит, наводне-

ние продлится более трех суток. 

Командование ВСУ убеждено, что 

подобным образом нанесет непри-

емлемый ущерб российским вой-

скам, находящимся на днепров-

ских берегах ниже Новой Каховки. 

Плюс вновь прекратится подача 

воды в Северо-Крымский канал. 

По самым оптимистическим рас-

четам, восстановить «материко-

вое» водоснабжение полуострова 

станет возможным не ранее чем 

через шесть-семь лет.

Тем не менее осажденный 

Крым готов противостоять этой 

угрозе нового водного геноцида. 

Нынешний обильный на осадки 

год налил основные водохрани-

лища региона под завязку. Летом 

даже сбрасывали воду несколько 

раз, чтобы предотвратить навод-

нения вокруг Симферополя.

«Собственной воды сейчас 

нам хватит для обеспечения всех 

нужд. Накоплен очень большой 

объем, качество соответствует 

всем нормативным показателям. 

С ноября по март ждем дожди, ко-

торые еще дольют наши водоемы. 

Судя по прогнозу, в горах будет 

достаточно снега», – заявила жур-

налистам заведующая кафедрой 

«Техносферная безопасность» Се-

вастопольского университета Ла-

риса Ничкова.

Из крымской столицы под-

тверждают: сегодняшних запа-

сов главного Симферопольского 

водохранилища уже достаточ-

но минимум на полтора года. 

Там рекордный уровень в 90%. 

Накануне республиканское 

правительство запланировало 

строительство дополнительных 

водохранилищ в Лозовском ка-

рьере и возле села Партизанское. 

Их гарантированно наполнят 

осенние ливни и таяние зимних 

снегов плато Чатыр-Даг.

Остается надеяться на луч-

шее. Т

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»  

объявляет о проведении открытого тендера 5343-OD на право заключения договора на поставку 

комплектного распределительного устройства 10 кВ для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 
(раздел «Тендеры»). Подробная информация и справки по телефону: +7 (495) 966-5000

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р 

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера на право заключения договора 
поставки подводных шлангов для Морского терминала на 2023. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 
(Раздел «Тендеры»: Закупка 5331-OD). Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.
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Масштабный документально-художественный фильм
«Петр I. Последний царь и первый император» выходит в прокат 3 ноября. Премьера приурочена 

к 350-летнему юбилею Петра I

На территории музейно-выставочного комплекса
«Абрамцево» в Подмосковье после реконструкции воссоздадут ранее существовавшие 

гостевой дом, столярные мастерские и клуб-кафе

Личная история важнее всемирной

О подзатыльниках и выстрелах в упор

Евгений Водолазкин – о новом романе «Чагин» и человеческой памяти

•НАЧИСТОТУ•

Что такое история, как не память – индивиду-

альная, общечеловеческая? Но всякая память 

избирательна, стало быть, она не только со-

храняет, но и творит. Как же понять, где истин-

ная реальность – вне нас или внутри? Об этом 

феномене новый роман известного русского 

писателя Евгения Водолазкина, вышедший 

в Редакции Елены Шубиной (издательство 

«АСТ»). Его герой Исидор Чагин – человек, ко-

торый напрочь лишен способности забывать. 

Как в этом нагромождении событий и образов 

сохранить себя, прожить собственную, а не от-

раженную чужую жизнь?

ДИНА ЕГОРОВА

–О
дна из основных тем «Чагина» – это 
соотношение действительности и вы-
мысла. Из вашей книги выходит, что 
если хочешь сделать жизнь лучше, 
то надо уйти в мечту?

– Если интересуешься историей, а я исследовал 

древнерусские и переводные исторические тексты 

тридцать с лишним лет до того, как стал писате-

лем, приходишь к пониманию памяти в широком 

смысле. Каждый человек имеет личную историю, 

которая важнее всемирной, поскольку всемирное 

входит в нее как составная часть. И на самом разном 

материале я убедился: представления об одних и 

тех же событиях часто очень отличаются друг от 

друга. Не из-за чьего-либо умысла исказить фак-

ты, а потому что такова особенность памяти: она 

избирательна. Мы запоминаем не механически, 

а творчески. Да и на действительность в каждую 

следующую эпоху смотрят новыми глазами, часто 

находя то, чего не замечали современники. Эффект 

очень интересный, хотя и плохо соотносящийся с 

вопросом «А как это было на самом деле?».

– Однако все радикальные акции от сноса па-
мятников советским солдатам в Прибалтике 
и Польше до отмены русской культуры на Западе 
преподносятся под знаменем восстановления 
справедливости.
– У всемирной истории, если вдуматься, цели как та-

ковой нет. Есть свои задачи у разных народов и соци-

альных групп, но они редко совпадают по направлен-

ности. Вот история человека – осмысленное явление, 

потому что человек обычно представляет себе цель. 

Однако людей много, и их цели мешают друг другу, 

отсюда постоянные столкновения, борьба, ревность и 

другие нехорошие чувства. В итоге у человека не полу-

чается пройти свой путь так, как он хотел. На самом 

деле идеальная жизнь могла бы состояться только 

в вакууме, но в вакууме трудно дышать.

– Но если о человеке, как следует из ваших вы-
сказываний, нужно судить по мечтам, то как же 
реально оценить личность?

– Вымысел тоже опыт и форма проживания дей-

ствительности, а на действии как раз может лежать 

печать проклятия. Неправильно судить о человеке 

только по делам, ведь не все задуманное реали-

зуется. Правильнее учитывать то, чего ему хоте-

лось. Взгляд с точки зрения объективной оценки 

действительности невозможный, но в каком-то 

смысле более милосердный.

– Наряду с литературным персонажем у вас 
появляются исторические личности – напри-

мер, немецкий археолог Генрих Шлиман, от-
крывший Трою. Для вас это тоже притча о силе 
мечты?
– Да, неспроста я пишу о нем так подробно. Это был 

совершенно удивительный человек, чья история 

в свое время меня потрясла. Шлимана считали 

патологическим лжецом, поскольку он не только 

сочинял нечто для окружающих, но и описывал 

это в дневнике. Вот такая форма замещения дей-

ствительности, не вполне его устраивавшей. Архе-

олог мечтал открыть Трою, опираясь на сведения 

Гомера, хотя всем серьезным ученым его времени 

было понятно, что невозможно найти реальную 

точку на карте на основании мифа. Миф, он ведь 

вне времени и пространства. Но Шлиман умел 

мечтать и был за это вознагражден. Хотя, если 

уж разобраться до конца, он не совсем случайно 

сделал свою находку. Была пара-тройка людей, 

которые не исключали того, что Троя находится 

под холмом Гиссарлык в Турции. Шлиман знал 

об их догадках, но, конечно, одни лишь догадки 

не заставили бы его бросить все свое состояние 

на эту экспедицию.

– Интересно, что в вашем романе читатель не 
взаимодействует с героем напрямую, но посто-
янно видит его чужими глазами: архивиста Пав-
ла Мещерского, соседки Ники, специалиста по 
гражданской обороне Николая Ивановича. Раз-
ные повествовательные стратегии нужны, что-
бы и самого Чагина перевести в область мифа?
– Прием стороннего наблюдателя – это еще одна 

иллюстрация к избирательности человеческой 

памяти, ведь Чагин всякий раз предстает разным. 

В романе даны точки зрения четырех человек, изло-

женные в разных жанрах. Вероятно, это единствен-

ная литературная возможность исследовать миф. 

А мнемонист Чагин, как и все люди, наделенные 

выдающимися способностями, – до определенной 

степени действительно миф. Он был им даже до 

того, как создал поэму «Одиссей», где переосмыс-

лил свою биографию. Кто такой Чагин, до конца не 

ясно. Окончательная точка, в которой сходятся все 

нити, – это читатель, который сам составляет пред-

ставление о герое и в каком-то смысле о самом себе. 

Когда-то в романе «Лавр» я уже писал о таком 

полумифическом лице – Александре Македонском. 

Когда Александр попытался ответить на вопрос, 

куда и зачем идет, он не придумал ничего более 

толкового, чем «видети хощу край земли», как это 

передается в древнерусском переводе «Алексан-

дрии». Цель, прямо скажем, далекая от прагматики, 

но она вела не только его, но и огромное количество 

людей через всю Евразию. 

– Можно ли что-то посоветовать людям в се-
годняшней ситуации, когда страсти накалены 
до предела?
– Я избегаю давать советы. Скажу лишь о том, как 

представляю дело для себя. Собственно, я уже на-

чал говорить об этом в связи с романом. Если ты 

не можешь повлиять на события большой исто-

рии, влияй на малую – свою собственную. Здесь 

ты тоже не полностью хозяин, но степень влияния 

больше. Не буду брать такие могучие категории, 

как, например, совесть. Понятно, что действовать 

надо стараться по совести. Но чтобы не впадать в 

пафос, ограничусь понятием стиля. Это, может быть, 

наиболее непосредственное и яркое выражение че-

ловека. Сохранить собственный стиль – уже очень 

много. В момент, когда окружающие в состоянии 

крайнего возбуждения пытаются перекричать друг 

друга, очень важно говорить негромким голосом и не 

пользоваться несвойственными тебе лексическими 

пластами. Такой род духовной гигиены – не делать 

того, за что тебе потом будет стыдно. Внешне вроде 

бы не бог весть что, но на самом деле значит очень 

много.

– Опасный путь, потому что человек, сохраня-
ющий свой стиль, как правило, подвергается 
нападкам.
– Вы совершенно правы. Но если отказаться от себя, 

человек начинает разрушаться внутренне, а это 

уже необратимо. Т

•ПРОКАТ•

На наши экраны вышли два фильма 

с острой социальной проблематикой, 

что по нынешним временам уже со-

бытие. Лента «Плакать нельзя» рас-

сказывает об ужасах ювенальной 

юстиции в Скандинавии, жертвой ко-

торой становится русская мать и ее 

сын. Второй фильм – «Дополнитель-

ный урок» впервые прикасается к та-

кой больной теме, как скулшутинг – 

расстрел подростков сверстниками. 

Обе ленты были представлены на 

фестивале «Амурская осень» в Благо-

вещенске, где получили призы.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ

Фильм «Плакать нельзя» режиссер На-

талья Назарова планировала снять 

в скандинавской стране, но помешала 

пандемия. Пришлось «гримировать» Ка-

лининград. Получилось, на мой взгляд, 

не вполне убедительно. Вдобавок все 

персонажи почему-то говорят на англий-

ском, а не, скажем, норвежском языке. 

И маленькие натяжки в итоге рождают 

ощущение фальши.

Картина рассказывает о русской эми-

грантке Татьяне Ольсен (Светлана Чуй-

кина), вышедшей замуж за скандинава 

(Джонатан Солвей). Он военный репор-

тер, каким-то шалым ветром его занесло 

не в Донбасс, а в пока еще мирный Псков. 

Встреча с Татьяной завершилась счаст-

ливым браком, который одобрил вось-

милетний сын Татьяны Коля (Владимир 

Левченко), разговаривающий с будущим 

отчимом на безупречном английском. 

Псковские, они у нас, известно, поли-

глоты с пеленок…

В Скандинавии Татьяна ведет видео-

блог, рассказывая бывшим соотечествен-

ницам о прелестях новой жизни. Но тут 

муж Татьяны попадает в Сирии в плен 

к боевикам. Свою боль и растерянность 

женщина вымещает на сыне, давая ему 

подзатыльник за непослушание. Этого 

оказалось достаточно, чтобы органы соц-

опеки забрали Колю в приют – по законам 

ювенальной юстиции, ребенок принад-

лежит государству, а не родителям…

После пресс-показа авторы фильма 

поведали, что сценарий основан на ре-

альных историях. Там, у них, ребенка 

могут изъять из семьи, если у него нет 

своей комнаты. Или если он гуляет без 

присмотра. Или если в холодильнике не 

хватает еды. А уж родительский шлепок 

и вовсе приравнивается к преступлению. 

О перегибах ювенальной юстиции – про-

тиворечивой системы охраны детства, 

у которой, впрочем, есть свои сторонни-

ки, – давно спорят педагоги, психологи, 

юристы. Сложная тема, но создатели лен-

ты пошли по простейшему пути, нарисо-

вав карикатуру на «евротолерантность».

Глава социальной службы (Катари-

на Шпиринг), отнимающая у Татьяны 

ребенка, разумеется, жестокосердная 

грымза, незамужняя и бездетная. Дюжие 

воспитатели в приюте (понятное дело, 

с серьгами в ушах) похожи на охранни-

ков тюрьмы. Вызвавшаяся опекать Колю 

престарелая семья отказывается от него, 

стоило мальчику расплакаться от изве-

стия о смерти отчима. Еще один опекун 

оказывается форменным садистом…

В общем, безутешной Татьяне ниче-

го не остается, как с помощью невесть 

откуда взявшегося в городе отвязного 

русского водителя-дальнобойщика (Иван 

Янковский) выкрасть своего ребенка. 

Фильм, начинавшийся как социальная 

драма, сворачивает в заезженную колею 

криминального боевика со стрельбой, 

погонями на машинах и собачьих упряж-

ках, падениями в полынью и прочими 

штампами приключенческого кино.

Снято оператором Олегом Лукичевым 

лихо, юный актер и собаки хаски игра-

ют замечательно, но при чем тут приз 

за режиссуру, который Наталья Наза-

рова получила на «Амурской осени»? Не 

иначе как учли ее предыдущие заслуги – 

фильмы «Дочь», «Простой карандаш», 

«Райцентр», по сравнению с которыми 

«Плакать нельзя» выглядит скорее как 

двухчасовой пропагандистский ролик. 

Неслучайно кино с иностранными акте-

рами отказались брать на европейские 

фестивали и в европейский прокат. Да 

и в самой России при бюджете в 120 млн 

рублей фильм за первый уик-энд отбил 

смехотворные 2 млн.

В том же Благовещенске состоялась 

премьера ленты «Дополнительный урок», 

удостоенного на фестивале приза зри-

тельских симпатий. Можно только до-

гадываться, какие сложности пришлось 

преодолеть молодому режиссеру Анне 

Курбатовой на пути к фильму о расстреле 

студентов колледжа однокашником. Тут 

помимо драматичного сюжета нужен был 

серьезный социально-психологический 

анализ страшного явления, пришедше-

го, увы, и в нашу страну. Керчь, Казань, 

Пермь, Ижевск – повторяющиеся теракты 

уже нельзя игнорировать, списывать на 

случайность.

С напряженным сюжетом все сложи-

лось, кино смотрится на одном дыхании. 

В том числе и благодаря главной геро-

ине – патрульной Вере (Юлия Алексан-

дрова), которая на чердаке колледжа на-

стигает подростка с направленным на 

нее обрезом. Действуя по инструкции, 

она стреляет первой, целясь террористу 

в плечо. Но попадает в грудь. Пока Вера 

обследует чердак в поисках возможных 

сообщников, обрез исчезает. Или он ей 

пригрезился? Теперь Вере самой грозит 

уголовная статья. Но она, горстями гло-

тая таблетки от приступов головной боли, 

стоит на своем: обрез у преступника был!

Защищать подсудимую берется ад-

вокат Илья Нестеров (Кирилл Кяро). 

И постепенно перед ним (и зрителями) 

открываются причины трагедии. Это 

равнодушие педагогов, считающих, что 

их задача – давать знания, а не занимать-

ся внутренним миром подростков. Это 

поведение родителей, сводящих все вос-

питание либо к жестокости, либо к день-

гам. Это пофигизм в организации охраны 

учебных заведений. О разлитой в воздухе 

агрессии, которую ежедневно выплески-

вает на телезрителя наше ТВ, авторы бла-

горазумно решили умолчать…

Увы, у сценаристов, увлеченных по-

иском пропавшего обреза, не хватило 

экранного времени, чтобы разобраться 

в мотивах поведения подростков, осу-

ществивших теракт. Юные преступни-

ки и их студенческое окружение пред-

ставлены на экране трудноразличимой 

массовкой. Но уже сама попытка мо-

лодого режиссера говорить о больных 

проблемах нашего общества, а не ис-

кать их истоки в Америках и Европах, 

заслуживает уважения. Т

В топ-10
лучших книг о Боге включен роман петербуржца Евгения 
Водолазкина. Впрочем, все это вполне заслуженно – 
свидетельством чему и новый роман Водолазкина

Лента «Плакать нельзя» рассказывает об ужасах ювенальной юстиции 

в Скандинавии. Второй фильм – «Дополнительный урок» впервые прикасается 

к такой больной теме, как расстрел подростков сверстниками.
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•РЕКОРДЫ•

Интересно, что подумал от-

метивший недавно 85-летие 

сэр Бобби Чарльтон, прочитав 

о новом контракте форварда 

ПСЖ и сборной Франции Кили-

ана Мбаппе? По нему 23-лет-

ний игрок получит 636 млн 

евро за три года без вычета 

налогов – самую большую 

сумму, когда-либо выплачива-

емую спортсмену. Она в 80 раз 

превышает ту, что была пред-

ложена Бобби в 1966 году 

«Барселоной» за его переход 

из «МЮ». Чарльтон, впрочем, 

от расставания с туманным 

Манчестером ради солнечной 

Каталонии отказался.

МИХАИЛ СМИРНОВ

Сейчас рекордных 2,5 млн фун-

тов стерлингов, предложенных 

за Чарльтона, хватило бы лишь 

на полмесяца содержания Мбап-

пе в парижском клубе. Да что там 

Чарльтон! Сам кудесник мяча Ди-

его Марадона обошелся «Барсело-

не» в 1982 году в 3 млн, выплачен-

ных за него аргентинскому «Бока 

Хуниорс». Крохи по сравнению 

с сегодняшними суммами.

Посчитаем? Зарплата Мбап-

пе – 72 млн евро в год, бонус за 

подписание контракта – 180 

млн, бонус за лояльность соста-

вит в 2023 году 70 млн, в 2024-м 

– 80 млн, в 2025-м – 90 млн евро. 

При этом Мбаппе, который в этом 

сезоне провел за ПСЖ 15 матчей, 

забив в них 14 голов и сделав две 

голевые передачи, регулярно вы-

сказывает недовольство судьбой 

и дает понять, что готов покинуть 

Париж и перебраться в «Реал». 

А пока он занял первое место в 

мировой табели о рангах самых 

богатых спортсменов.

До него там находились его 

нынешний одноклубник 

Лионель Месси, мек-

сиканский боксер 

Канело Альварес, 

бейсболист Майк 

Траут и предста-

витель американ-

ского футбола Па-

трик Махоумс. Но 

все они отстали 

от Мбаппе на два 

корпуса. У Месси 

был четырехлет-

ний кон т ра к т 

с «Барселоной» 

на 555 млн евро. 

У Альвареса – 

пятилетний на 

365 млн дол-

ларов. У Махо-

умса – 12-лет-

ний контракт 

на 503 млн, 

у Трау та – 

тоже 12-лет-

ний, но на 

42 6 , 5  м л н 

долларов.

И з н а ш и х 

самый крупный 

контракт подпи-

сал в 2008 году хоккеист Овеч-

кин: 124 млн долларов за 13 лет. 

Александр Великий стал первым 

в истории НХЛ, заключившим 

сделку на сумму свыше 100 млн. 

А Мбаппе только в нынешнем се-

зоне заработает 128 млн. Он сверг 

с пьедестала Месси и Роналдо с до-

ходами в 110 и 100 млн долларов 

соответственно.

Отметим нюансы. Если до-

ход француза формируется 

в первую очередь за счет зар-

платы (110 млн долларов), а 

на рекламные поступления 

приходится 18 млн, то у ар-

гентинца налицо гармония 

– по 55 млн, а у португальца 

рекламные деньги превы-

шают игроцкие – 60 и 40 

млн долларов соответ-

ственно. И еще: у Роналдо 

и Месси доходы впервые 

перевалили за отметку в 

100 млн, когда им было за 

30 лет, а Мбаппе достиг ее 

в 23 года.

А кто рядом? В топ-5 са-

мых высокооплачиваемых 

футболистов вошли брази-

лец Неймар из ПСЖ (87 млн 

долларов в год) и египтянин Са-

лах из «Ливерпуля» (53 млн). На 

6-м месте пока норвежец Эрлинг 

Холанн, демонстрирующий не-

виданную результативность в 

«Манчестер Сити». Доходы 22-лет-

него забивалы оцениваются в 39 

млн, но, скорее всего, окажутся 

значительно выше – за счет бо-

нусов, предусмотренных за за-

битые Холанном мячи (19 голов в 

12 матчах!). И «Сити» приходится 

раскошеливаться на миллион в не-

делю. На 7-м месте – поляк Роберт 

Левандовский, отрабатывающий 

в «Барселоне» годовой контракт 

в 35 млн. А вот идущий следом 

бельгиец Азар, кажется, сник на 

скамейке запасных «Реала». Он 

пропустил шесть матчей, хотя и 

заработал сидя 3,6 млн евро при 

годовом контракте в 31 млн.

Далее идет экс-символ «Барсы» 

Андрес Иньеста, выступающий 

ныне в Японии с годовым окла-

дом в 30 млн долларов. Замыкает 

десятку еще один игрок сборной 

Бельгии – Кевин Де Брёйне, кото-

рому «Манчестер Сити» платит 

29 млн. Всего же члены клуба фут-

болистов-миллионеров получат в 

2022 году рекордные 652 млн дол-

ларов – на 11% больше, чем в про-

шлом. Хотя, казалось бы, в эпоху 

пандемий, войн и кризисов чело-

вечеству не до футбола.

Самые успешные наши легионе-

ры Александр Головин в «Монако» 

и Алексей Миранчук в «Аталанте» 

и «Торино» зарабатывают соответ-

ственно 2,7 млн и 1,5 млн евро в 

год. А их коллеги по сборной Ма-

гомед Оздоев получает в «Зените» 

1,95 млн евро, Дмитрий Баринов 

в «Локомотиве» – 1,8 млн, Роман 

Зобнин в «Спартаке» – 2,3 млн. 

Особняком стоят два бывших 

зенитовца – Артем Дзюба и Алек-

сандр Кокорин, получавшие 3,6 

и 3,3 млн евро в год. Сейчас они 

пылят в Турции и на Кипре за су-

щественно меньшие суммы в на-

дежде продлить, а может, и пере-

запустить свои карьеры. Однако 

шансов на прогресс у них, прямо 

скажем, немного. Т

Француз занял первое место в мировой табели о рангах самых богатых спортсменов

От гонораров Мбаппе рябит в глазах

Трусики коротки!
Сразу после женского чемпионата мира по волейболу 
СМИ больше обсуждали не феноменальную победу 
сборной Сербии, а пьяные танцы с раздеванием в аме-
риканской юношеской команде и скандал, связанный 
с трансгендерами, которых в американском волейболе 
все больше. Там некоторые девушки отказались поль-
зоваться с переделанными мужиками одной раздевал-
кой, так несчастных волейболисток дружно осудили за 
«нетерпимость»!

А очередной скандал пришел оттуда, откуда не ждали 
– из Японии. На чемпионате страны волейболистки те-
перь не могут разминаться на глазах у болельщиков как 
до матча, так и после него. Запрет ввело руководство 
лиги с «целью исключения распространения несанкци-
онированных фото и видео спортсменок с сексуальным 
подтекстом». Вот уж поистине, левая рука не хочет 
знать, что делает правая.

С одной стороны, ТВ и владельцы глянцевых журна-
лов борются за введение спортивной формы, все более 
оголяющей спортсменок – такая картинка привлекает 
больше зрителей, а значит, и рекламодателей. А с дру-
гой – феминистки и прочие лицемеры заявляют о недо-
пустимости эксплуатации сексуальности спортсменок. И 
где тут золотая середина?

Лет семь назад глава ФИФА активно ратовал за то, 
чтобы в женском футболе свободные шорты заменить 
обтягивающими и короткими трусиками. Впрочем, 
Блаттер вскоре слетел со своего поста (правда, по 
другим причинам), а шортики у футболисток стали 
короче сантиметров на пять, не более. Самая «об-

нажающая» форма – у легкоатлеток и пляжных во-
лейболисток – они выступают в плавках-бикини и в 
мини-топиках.  

Вот что рассказала на эту тему корреспонденту 
«Труда» Марина КУПЦОВА, чемпионка Европы и вице-
чемпионка мира в прыжках в высоту, обладательница 
титула «Мисс легкая атлетика» в начале 2000-х:

– Нам посчастливилось прыгать, когда россий-
ская легкая атлетика была на взлете, до начала 
громких допинг-скандалов. Тогда на международ-
ной арене был взят курс на «оголение» спортсменок 
на турнирах – по просьбе ТВ и трудящихся. Впро-
чем, в обязаловку нам это не ставили, всегда был 
выбор, в чем выступать. Хотя ничего плохого нет в 
том, что зрители помимо результатов не прочь уви-
деть и красоту человеческого тела. Это тоже может 
стимулировать к занятию спортом. Так что не будем 
ханжами!

Опять этот 
мельдоний...
Ну как тут не вспомнить златоуста Виктора Черно-
мырдина: «Никогда такого не было, и вот опять! Сами 
удивляемся». Универсальная реплика очень подходит к 
новости: 14-летний российский теннисист отстранен от 
соревнований за нарушение антидопинговых правил. 
Об этом сообщается на сайте ITIA – организации, борю-
щейся с негативными явлениями в теннисе.

Фамилия парня не называется по этическим сооб-
ражениям из-за возраста. Допинг-проба у него была 
взята в январе 2022 года в рамках выборочного тести-
рования на втором для этого юноши турнире под эги-
дой Международной федерации тенниса на взрослом 
уровне. Мельдоний был найден в пробе А, а позже и в 
пробе В.

Со скидкой на возраст («из-за отcутcтвия доcтупа к 
антидопинговому образованию») обычное в подобных 
случаях двухгодичное отcтранение было cокращено до 
девяти меcяцев. Дисквалификация отсчитывается с 5 
марта 2022 года. То есть к турнирам под эгидой ITF его 
допустят уже нынешней зимой.

А пока напомним: экспериментальным путем 
давно доказано, что мельдоний (милдронат) на спор-
тивные результаты не влияет и восстановлению ор-
ганизма после тренировок существенно не помогает. 
Препарат этот в основном использовали российские 
атлеты, и чиновники WADA в ходе подковерной борь-
бы внесли его в список запрещенных еще 1 января 
2016 года. И то, что наших продолжают ловить на 
мельдонии уже шесть лет спустя, говорит о вопиющем 
разгильдяйстве и глупости. Можно не сомневаться: 
нынешний прокол юного теннисиста объяснят так: 
«Эти русские пробиваются к наградам из-за того, что 
с раннего детства едят допинг ложками!» Вот и попро-
буй с ними поспорить. Т
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можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
Внимание!

Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2022 года начинается основная 
подписка на 1-е полугодие 2023 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

Андрей Канчельскис
выступавший за «МЮ», «Фиорентину», «Глазго Рейнджерс»

– Деньги Мбаппе – фантастические, нереальные. Но куда деваться 
хозяевам ПСЖ? Они задумаются – и тут же с заманчивыми контракта-
ми возникнут «Реал», «Барселона» или «МЮ». В наше время таких денег 
в футболе и близко не было, но сейчас новая реальность: телевиде-
ние, реклама, внимание сотен миллионов людей по всей планете. 
Конечно, такие гонорары могут вскружить голову любому человеку, 
если он заточен на деньги, а не на футбол. Но, надеюсь, Мбаппе это 
не грозит. Сейчас перед ним открываются широкие горизонты: вре-
мя Месси и Роналдо ушло, им далеко за 30, на первый план выходят 
молодые выскочки вроде того же француза или норвежца Холанна. 
В ойти в разряд футбольных легенд – это будет поважнее и поинтерес-
нее гонораров со многими нулями.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

ТАБЛО
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В Государственном Эрмитаже открылась выставка 
«Вещь с секретом. Ювелирное искусство XVI–

XXI веков». 120 экспонатов, созданных для того, 
чтобы не только украшать, но и вызывать изумление. 

Кольца, медальоны, часы, чернильницы, трости, 
табакерки, шкатулки – и все со скрытой внутри тайной

Вещь с секретом
Лев есть лев, 
даже морской

На этой неделе камчатские сиву-
чи, которых за гриву называют 
морскими львами, вернулись на 
место зимовки в бухту Моховая. 
Традиционное лежбище рас-
положено в черте города (такие 
есть еще только в Невельске на 
Сахалине и в Сан-Франциско 
в США). Подивиться на зверей 
приходят жители и гости Петро-
павловска. Только не стоит за-
бывать, что нельзя беспокоить 
сивучей, пытаться их кормить 
или дразнить. Мало того что мор-
ские львы занесены в Красную 
книгу, так у них еще и зубы есть, 
которые львы охотно пускают 
в ход, если чувствуют опасность.

Двойной форсаж 
на  самокате

В Екатеринбурге 22-летний 
парень мчался сломя голову на 
электросамокате по оживленной 
улице. Автоинспекторы, заметив 
опасные маневры лихача, броси-
лись вдогонку. Когда экстремала 
остановили, то выяснилось, что 
для управления самокатом мощ-
ностью 500 ватт требуются води-
тельские права, которых у парня 
нет. Прошлым летом его уже 
привлекали к ответственности 
за гонки в нетрезвом виде: «гон-
щик» получил штраф в 30 тысяч 
рублей и лишение водительского 
удостоверения на полтора года. 
Теперь «бесправие» продлено 
еще на год, к тому же наруши-
телю придется месяц посвятить 
общественным работам.

Хорошо иметь 
бдительного внука

Привычка оставлять ключ от вход-
ной двери под ковриком вышла 
боком пенсионерке из брянского 
села Супонево. Вернувшись из 
магазина, она обнаружила в доме 
двух женщин. Те заявили опешив-
шей хозяйке, что ошиблись адре-
сом, и попытались ретироваться. 
Но в тут в гости к бабушке очень 
вовремя пожаловал 16-летний 
внук Дмитрий. Заподозрив не-
ладное, он сумел задержать одну 
из незваных гостей. После при-
езда полиции выяснилось, что из 
комода пропали 47 тысяч рублей, 
которые обнаружились в сумочке 
второй воровки. Деньги вернули 
пенсионерке, а бдительный внук 
получил от полицейских грамоту и 
благодарность.

Копай и людям не мешай!

Для затравки анекдот: «Прихо-
дит гражданин устраиваться на 
работу. Его спрашивают: а что 
ты можешь делать? Могу копать, 
отвечает. А еще что? Могу не 
копать...» В отличие от героя этой 
истории, трубкозуб Терренс (или 
просто Терри) из Калининград-
ского зоопарка не копать не мо-
жет. Так уж его матушка-природа 
устроила. В поисках муравьев и 
термитов он за минуту может вы-
рыть м етровую яму! Летом Терри 

перепахивал территорию своего 
вольера. Но сейчас его пере-
вели в зимний павильон. И не 
знающий, куда приложить нерас-
траченную энергию, трубкозуб 
начал докапываться до окружа-
ющих. Люди поняли: нужно что-то 
срочно делать. Так в павильоне 
появилась «песочница»: выгород-
ка, в которую засыпали 2,5 тонны 
п еска. И жизнь наладилась: Тер-
ри снова занят делом. Копает.

Гномы постарались

На юго-западе Швеции ученые 
обнаружили редкий амулет в ви-
де молота скандинавского бога 
Тора. В начале Х века, когда про-
поведники уже вовсю обращали 
местных жителей в христианство, 
амулет был отлит из свинца неиз-
вестным языческим мастером. 
Артефакт имеет отверстие для 
продевания нити и украшен 
рельефными узорами. Согласно 
древним сказаниям, такой молот 
был изготовлен для Тора гнома-
ми, а языческий бог использовал 
волшебный подарок маленьких 
человечков для защиты своего 
дома от великанов.

•КУМИРЫ•

1983 год. Одесса. Раннее, 

но уже жаркое августовское 

утро. Под киоском с вывеской 

«Театральная касса» тер-

пеливо стоит очередь, хотя 

до открытия еще три часа. 

Самые предусмотрительные 

здесь – со вчерашнего вече-

ра. Я добралась к пяти утра и 

стала лишь 127-й. В сумме эти 

цифры дают десятку, и я пы-

таюсь в этом уловить отблеск 

удачи. Никто не торопится ни 

на пляж, ни на работу. И то 

и другое никуда не денется, 

а московский Театр Сатиры 

приехал на гастроли всего на 

неделю. В афише семь спек-

таклей, один другого лучше. 

Но в очереди все мечтают о 

заветных билетиках на «Без-

умный день, или Женитьбу 

Фигаро» с Мироновым и на 

«Гнездо глухаря» с Папано-

вым. С первым понятно: спек-

такль к тому времени уже стал 

легендой. А вот на хорошую, 

но не выдающуюся пьесу Вик-

тора Розова публика устре-

милась исключительно ради 

того, чтобы живьем увидеть 

горячо любимого Лелика…

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

Н
есмотря на невероятную 

кинопопулярность, Папа-

нов считал себя в первую 

очередь актером театраль-

ным. Всю жизнь был верен 

одной сцене – Театру Сатиры. 

Здание бывшего цирка братьев 

Никитиных, где театр обосно-

вался в конце 1920-х, вмещает 

чуть меньше тысячи зрителей. 

Вроде бы немало. Но если при-

помнить ту многомиллионную 

аудиторию, что собирала каждая 

кинолента с участием любимых 

артистов, станет понятно: эта 

неполная тысяча – капля в море. 

К слову, мне тогда повезло. 

На «Гнездо глухаря» билет купи-

ла, а на «Фигаро» удалось поймать 

лишний на дальних подступах. 

В пьесе Розова Папанов играл не-

старого еще профессора, ничем 

не интересующегося, кроме ка-

рьеры, даже от собственных де-

тей отгородившегося пустыми, 

пафосными фразами. Этот про-

фессор Судаков был так не похож 

на киноперсонажей Папанова, 

что по залу время от времени 

пролетал взволнованный ше-

пот – зрители сравнивали актера 

на сцене и на экране, удивляясь 

многогранности его таланта. 

Много позже мне попа ла 

в руки книга, посвященная Ана-

толию Дмитриевичу, где об акте-

ре рассказывали те, кто близко 

его знал. Жена Папанова Надеж-

да Юрьевна Каратаева, служив-

шая вместе с ним, вспоминала: 

«Он страдал в рамках одного те-

атра. С одной стороны, Плучек 

(в то время главный режиссер 

Театра Сатиры. – «Труд») давал 

ему интересные роли, с другой, 

репертуар нашего театра был ему 

тесен. Анатолию Дмитриевичу 

хотелось сыграть короля Лира 

и какую-нибудь драматическую 

роль из русской классики. Не-

сколько десятилетий проработав 

в Театре Сатиры, он заранее знал, 

как Плучек будет репетировать, 

что скажет… Но уйти не захотел». 

Недополученное в театре мож-

но было «добрать» в кинематогра-

фе, но и там режиссеры предпо-

читали больше эксплуатировать 

комедийный дар артиста. В кино 

Анатолий Папанов сыграл более 

70 ролей. Сниматься начал еще 

подростком в конце 30-х – в эпи-

зодических ролях, зачастую даже 

не попадая в титры. Конечно, 

юноше хотелось чего-то помас-

штабней. Но студента ГИТИСа 

на съемочной площадке никто 

видеть не хотел, хотя послевоен-

ному советскому кино отчаян-

но не хватало актеров-мужчин. 

В конце концов молодой артист 

решил, что он не киногеничен, 

и перестал ходить на пробы. 

И как сложилась бы судьба 

Папанова, если бы не Рязанов? 

В 1961 году он приступил к съем-

кам картины «Человек ниотку-

да». Ему нужен был актер сразу 

на четыре персонажа. Кто-то 

посоветовал Папанова, и Эль-

дар Александрович отправился 

в Театр Сатиры на «Дамоклов 

меч», где артист играл одну из 

главных ролей. Пригласил Папа-

нова на пробы, но тот уперся: не 

пойду! Слишком часто его вот так 

же звали, а потом отдавали роль 

другому. Но Рязанов уговорил-

таки Папанова. И артист сыграл 

в фильме ученого-бюрократа, 

вождя первобытного племени, 

актера театра трагикомедии и 

спортсмена-дебошира. Такой вот 

колоритный «букет» преподнес 

режиссер артисту, став его ки-

ноотцом. 

Анатолий Дмитриевич дей-

ствительно так называл Ряза-

нова, вернувшего артисту веру 

в свои силы. И на свет появились 

скульптор Николай Васильевич 

из «Приходите завтра...», комбриг 

Серпилин из «Живых и мертвых», 

доктор Бондаренко из «Детей Дон 

Кихота». Герои, казалось бы, непо-

хожие, но обладающие умением 

принимать непростые решения 

и брать на себя ответственность. 

«Меня привлекли в Папанове тон-

кость, глубина, умение заглянуть 

в сокровенные уголки души своего 

героя», – признавался режиссер 

«Детей Дон Кихота» Евгений Ка-

релов. Драма влекла артиста куда 

сильнее, чем комедия, но не зря 

говорят, что заставить человека 

искренне засмеяться гораздо труд-

нее, чем довести его до слез. Имен-

но Рязанов помог раскрыться ко-

медийному дарованию Папанова.

«Человек ниоткуда» настоль-

ко опередил свое время, что ни 

критика, ни публика к такому 

фильму оказались не готовы. 

Но неунывающий Рязанов при-

гласил актера и в свою следую-

щую картину – «Дайте жалобную 

книгу». А затем и в фильм «Бере-

гись автомобиля». Актерский 

ансамбль там был подобран ис-

ключительный: Смоктуновский, 

Ефремов, Евстигнеев, Аросева, 

Миронов, Жженов. Но и Папанов 

не затерялся: публика запомнила 

его бодрого дачника-огородника, 

торгующего «кулубникой, вы-

ращенной своими собственны-

ми руками», Семена Васильича 

Сокола-Кружина, который «за 

взятки не то что зятя, родную 

дочь сотрет в порошок». Артист 

тепло вспоминал эту роль: «Вроде 

бы и комическая, но и глубокая – 

на словах идейный, честный че-

ловек, а на деле – жулик, спеку-

лянт, умелый демагог… Было где 

развернуться фантазии, приду-

мать облик его – повязанная но-

совым платком голова и галифе, 

заправленные в носки; его черты, 

манеры, грубые интонации и ло-

шадиный смех».

А через два года, в 1968-м, 

на экраны выйдет гайдаевская 

«Бриллиантовая рука», и Лелик 

станет самым узнаваемым пер-

сонажем Папанова. И, пожалуй, 

самым любимым публикой: «Я за-

думал гротесковый характер, 

лобовой и примитивный, – вспо-

минал Анатолий Дмитриевич. – 

Тем, что получилось в фильме, 

я недоволен. Видимо, было несо-

ответствие образа с моими вну-

тренними и внешними данными. 

Обидно, что зрители часто вспо-

минают среди других моих работ 

именно эту». И огорчало его имен-

но то, что публике так нравилась 

роль, сделанная, что называется, 

в одну краску. Вспоминая о Лели-

ке, он нередко цитировал своего 

героя: «Шеф, все пропало!» 

Папанов был дружен не толь-

ко с музами театра и кино, но 

и с их сестрами – мультипли-

кацией, радио, эстрадой, счи-

тая каждую достойной самого 

серьезного отношения. Волно-

вался перед выступлениями и 

записями. Мультики озвучивал 

с радостью, сравнивая их с ново-

годней елкой – яркой, веселой, 

нарядной. На эстраде никогда не 

играл «вполноги», в заводском 

клубе выкладывался так же, как 

и во Дворце съездов. И каждый 

свой концерт заканчивал четве-

ростишьем: 

Не знаю, сколько жить еще 

осталось,

Но уверяю вас, мои друзья,

Усталость можно сохранить 

на старость –

Любовь на старость отло-

жить нельзя.

А мы любовь к вам и не откла-

дываем, Анатолий Дмитриевич! Т

Шеф, все пропало! Гипс снимают, 
клиент уезжает!
Самую народную из своих ролей Анатолий Папанов почему-то не слишком жаловал…

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

100 лет
со дня рождения замечательного 
артиста исполняется 31 октября

Предки современных людей, обитавшие 
в Денисовой пещере на Алтае, уже 300 тысяч лет назад умели пользоваться 

огнем, установили в Сибирском отделении РАН

Авторы проекта солнечной орбитальной электростанции
Space Solar Power из Калифорнийского технического института планируют в декабре запуск 

тестового модуля

КАЛЕНДАРЬ: 28 ОКТЯБРЯ

1237

Первое упоминание о Берлине. От-
мечается как день рождения города.

1492

Колумб высадился на Кубе.

1803

Родился Иван Баташев, основатель са-
мой знаменитой тульской самоварной 
фабрики. Был удостоен звания «Фабри-
кант двора Его Императорского Вели-
чества», без самоваров Баташевых не 
обходилась ни одна русская выставка 
за рубежом.

1886

В Нью-Йорке под грохот пушечной ка-
нонады состоялось открытие статуи 
Свободы.

1918

Чехословакия провозгласила свою 
независимость от Австро-Венгрии.

1919

Конгресс США принял сухой закон, за-
прещавший производство, перевозку 
и продажу алкогольных напитков. Насту-
пил золотой век бутлегерства и мафии.

1924

Франция признала советское прави-
тельство.

1941

В Москве расстрелян без суда Павел 
Рычагов, летчик-истребитель, Герой 
Советского Союза. Начальник Главно-
го управления ВВС РККА, он в апреле 
1941-го на совещании в Кремле по 
поводу высокой аварийности в ави-
ации позволил себе такое высказы-
вание: «Вы заставляете нас летать 
на гробах!» После чего был снят с 
должности и арестован. В один день 
с Рычаговым расстрелян и летчик 
Яков Смушкевич, дважды Герой Со-
ветского Союза.

1943

Вечером на «ближней даче» Сталина 
в Кунцево высшее руководство стра-
ны завизировало сочиненный Сер-
геем Михалковым и Гарольдом Эль-
Регистаном текст Гимна Советского 
Союза со сталинскими карандашны-
ми поправками. Текст неоднократно 
приспосабливали к новым эпохам, но 
до сей поры он остается официальным 
гимном РФ.

1944

Советские войска полностью осво-
бодили территорию Украины от фа-
шистов.

1955

В Севастополе после взрыва на бор-
ту затонул линкор «Новороссийск». 
Более 600 членов команды погибли. 
Причиной гибели корабля могла стать 
мина, оставшаяся со времен войны. 
Выдвигалась и другая версия: дивер-
сия, организованная итальянскими 
аквалангистами, ведь линкор ранее 
был флагманом военного флота фа-
шистской Италии.

1962

Никита Хрущев объявил о согласии 
демонтировать советские ракеты 
на Кубе в обмен на обещание США 
убрать из Турции 15 ракет средней 
дальности. Считается днем нача ла 
разрешения Карибского кризиса.

1974

В СССР успешно стартовала раке-
та-носитель «Протон-К/Д» с авто-
ма тической станцией «Луна-23» 
на борту.

1995

Пожар в бакинском метро, круп-
нейшая по числу жертв катастрофа 
в истории всех метрополитенов ми-
ра. Погибли 289 человек, около трех 
сотен получили ожоги и ранения.

2002

В России объявлен день траура по 
погибшим на Дубровке. В результате 
теракта погибли 130 заложников: пя-
теро застрелены боевиками до нача-
ла штурма, остальные погибли в ходе 
спецоперации, а также скончались 
в больницах из-за кислородного го-

лодания и дыхательных расстройств, 
вызванных «воздействием неустанов-
ленного газообразного химического 
вещества». Выжили 782 заложника, 
из них более 700 получили ранения 
различной степени тяжести.

2005

С космодрома Плесецк запущен пер-
вый иранский искусственный спутник 
Земли «Сина-1».

2011

После шестилетней реконструкции 
в Москве открыт Большой театр.
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